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En el marco de la reunión del
Grupo de los Siete (G-7) que inicia
el lunes en Canadá, la presidenta
Claudia Sheinbaum confirmó que
sostendrá una reunión con el man-
datario estadounidense Donald
Trump, y que defenderá digna-
mente a los mexicanos, "de aquí y
del otro lado de la frontera".

Al encabezar los programas de
Bienestar en el Hospital General
de Tlaxcala, Sheinbaum Pardo
mencionó que en su gobierno se
defiende y se representa al pueblo
de México. "Que sepan ustedes
que ahí vamos a defender digna-
mente a las y a los mexicanos, de
aquí y del otro lado de la frontera",
expresó ante el respaldo de los
asistentes al grito de "¡Presidenta,
presidenta!"

"Vamos siempre, como somos
los mexicanos, porque así somos,
firmes con nuestra convicción,
pero también siempre con diálogo
buscando siempre acuerdos para el
bienestar de nuestra nación y de
nuestros pueblos, a defender a los
mexicanos".

Continuó: "Y siempre a decir
que cuando estamos juntos, pues
somos más fuertes; cuando nos
respetamos entre nosotros somos
más fuertes y eso es lo que vamos

a ir a defender. Siempre con la
frente en alto, siempre con
gallardía porque defendemos y
representamos al pueblo de
México, un pueblo generoso,
valiente, trabajador que trabaja
aquí y también del otro lado de la
frontera".

En otro punto, la Mandataria
federal también aseguró que Hugo
Aguilar dará "ejemplo al mundo"
de lo que significa ser "guardián de
la justicia" como presidente de la
Suprema Corte de Justicia de la

Nación (SCJN), tras la elección
del 1 de junio.

Sheinbaum Pardo expresó que
"se acabaron los gobiernos que
gobernaban para unos cuantos, se
acabaron los gobiernos que no se
sentían orgullosos de ser mexica-
nos, que miraban al extranjero
buscando otros modelos".

Al referir que su gobierno "es
del pueblo y por el pueblo", la
Mandataria destacó que 13 millo-
nes de personas mexicanas vota-
ron para decidir quién debe ser

ministro de la SCJN.
"Va a dar ejemplo al mundo de

lo que significa ser guardián de la
justicia, dará ejemplo al mundo de
lo que es dar justicia (...)"

Sin embargo, cabe mencionar
que al encabezar el arranque de
Salud Casa por Casa en Tlaxcala,
la presidenta Claudia Sheinbaum
Pardo reconoció que se trata de
"un programa de amor, un progra-
ma de bienestar, un programa de
protección (...) a los adultos mayo-
res".

Hablará Sheinbaum cara
a cara con Trump en el G7

La Presidenta confirmó que se reunirá con el mandatario estadounidense.

Aseguró que defenderá dignamente a los mexicanos dentro y fuera del país.

La jefa del Ejecutivo subrayó que México buscará siempre el diálogo y los acuerdos, pero
actuará con firmeza y orgullo en la defensa de sus ciudadanos.

Con banderas estadounidenses al revés, los manifestantes mos-
traron su rechazo a las políticas migratorias.

Deporta ICE a mexicano por manejar sin licencia
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Estadounidenses que viven en
México y activistas marcharon
desde la Glorieta de Insurgentes, el
Metro Hidalgo y el Ángel de la
Independencia rumbo a la
Embajada de Estados Unidos, para
exigir a Donald Trump un alto a las
redadas masivas y al uso de la fuer-
za militar contra migrantes en Los
Ángeles, California.

En la movilización "No Kings",
cientos de mexicanos, centroame-
ricanos y otros extranjeros unieron
sus voces en la Ciudad de México
para protestar contra el avance de
las políticas migratorias que, dije-
ron, no sólo violentan a los conna-
cionales que viven en Estados
Unidos, sino a los estadounidenses
que sufren las consecuencias de la
militarización.

¡America no tiene reyes!, core-
aron los manifestantes mientras
avanzaban por las avenidas con
banderas de la Unión Americana
en mano, que colocaron al revés
para mostrar su descontento con
las políticas de Washington. "Es un
país violento que muchos america-
nos viviendo en México ya no
reconocemos. La violencia no es el
camino. La violencia está acaban-
do con el Estado de derecho, la

democracia, el respeto y los valo-
res de América (...) Los migrantes
en Los Ángeles también son nues-
tros hermanos y levantan la eco-
nomía del país", señaló en altavoz
un hombre originario de Houston,
Texas, mientras avanzaba el con-
tingente.

La vanguardia de la marcha
portó una bandera de Estados
Unidos mezclada con los colores
de la Bandera de México que,
según los organizadores, simboliza
la cooperación binacional que
debe existir y la resistencia ante la
ola masiva de deportaciones de
paisanos que buscan una mejor
calidad de vida en ese país.

Frente a la Embajada, expusie-
ron la situación de sus familiares
migrantes, su desacuerdo con las
políticas de Trump y externaron
mensajes de apoyo.
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México vendió a Europa mer-
cancías por valor de 2 mil 733
millones de dólares durante abril
de este año, 30.6% más que en el
mismo mes de 2024.

Se trata del mayor incremento
desde enero de 2023, de acuerdo
con la información más reciente
del Banco de México (Banxico).

En el Viejo Continente,
México tuvo como principal des-
tino Alemania, donde vendió pro-
ductos por 543 millones de dóla-
res, 38.7% por arriba de hace un
año. 

Por lo que el país que tiene de
canciller a Friedrich Merz se
encuentra entre los cinco que más

compran artículos mexicanos.
Le siguió España, al importar

468 millones y significó un
aumento de 51.8%; continuando
con Reino Unido, con 430 millo-
nes de dólares, un repunte de
61.5%.

Las principales exportaciones
de México fueron artículos de
plástico, accesorios de tuberías,
autopartes y accesorios para
coches, así como aires acondicio-
nados, y la mayoría salió de
Chihuahua, Guanajuato y Jalisco.

A principios de este año, la
Comisión Europea informó que la
Unión Europea y México conclu-
yeron las negociaciones para la
modernización del Tratado de
Libre Comercio Unión Europea-

México (TLCUEM), lo que
excluye a Reino Unido.

"La Unión Europea y México
ya son socios de confianza. Ahora
queremos profundizar aún más
nuestra cooperación, lo que bene-
ficiará enormemente a nuestros
pueblos y nuestras economías.
Los exportadores de la Unión
Europea obtendrán nuevas opor-

tunidades comerciales, incluidos
nuestros agricultores y empresas
agroalimentarias", dijo la presi-
denta de la Comisión Europea,
Ursula von der Leyen.

Banxico reportó que México
vendió al extranjero mercancías
por 54 mil 296 millones de dóla-
res en abril, de las cuales sólo 5%
llegaron a Europa.
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A través de un video publicado
en sus redes sociales oficiales,
(@ICEgov), el Servicio de
Inmigración y Control de Aduanas
(ICE) mostró la detención de
Calixto Gómez-López, un migran-
te mexicano, en El Monte,
California.

La agencia estadounidense lo
calificó como un "criminal alien",
refiriéndose a su situación legal;
por manejar sin licencia válida, un
delito menor que ha generado con-
troversia por su enfoque en lugar
de crímenes más graves.

El video con duración de 27
segundos, captura a agentes de
ICE, identificados con chalecos
"POLICE", escoltando a Gómez-
López, de 55 años, hacia un vehí-
culo.

Las imágenes, tomadas en un
estacionamiento, muestran a los
agentes con equipo táctico, mien-
tras se escucha a un oficial pregun-
tar sobre la identidad del detenido
y su país de origen, confirmando

que la persona arrestada es de
México.

En consecuencia, ICE justificó
la acción citando cargos previos
por proporcionar información
falsa a un oficial y conducir sin
licencia, aunque no detalló si
Gómez-López representaba un
riesgo para la seguridad pública.

La publicación del material
audiovisual ha desatado críticas,
especialmente porque manejar sin
licencia, aunque ilegal, no es con-

siderado un crimen violento en
Estados Unidos.

Activistas como Angelica
Salas, de CHIRLA, denunciaron
que estas tácticas "siembran
terror" en comunidades inmigran-
tes, mientras la alcaldesa Karen
Bass las calificó de "indignantes".

Tras las redadas masivas ocu-
rridas desde el pasado 6 de junio,
en Los Ángeles, la dependencia
norteamericana busca cumplir con
las tres mil deportaciones diarias

que había comentado el presidente
Donald Trump desde la Casa
Blanca.

Mientras que videos sobre las
redadas se ha viralizado rápida-
mente, lo que ocasionó protestas a
lo largo de todo el vecino país,
incluyendo la manifestación "No
Kings Day".

Por su parte, el Consulado de
México en Los Ángeles activó su
línea de emergencia (213-219-
0175) para asistir a detenidos,
recordando que manejar sin licen-
cia no justifica una deportación.

El contexto de la detención se
enmarca en la intensificación de
operativos migratorios ordenados
por el presidente republicano.

Sin embargo, casos como el de
Gómez-López, con antecedentes
menores, han sido cuestionados
por su impacto en familias trabaja-
doras.

ICE defendió su acción, afir-
mando que "sigue haciendo cum-
plir la ley", pero el video ha aviva-
do el debate sobre la priorización
de recursos federales.

ICE calificó a Gómez-López como "criminal alien".

Suben exportaciones a
Europa 30.6% en abril

Alemania fue el principal destino de las exportaciones mexica-
nas en Europa, con compras por 543 mdd.

“Es un país violento que
muchos americanos

viviendo en México ya no
reconocemos. La violencia

no es el camino.”

Manifestantes

El presidente Donald Trump convirtió la
celebración del 250 aniversario del ejército

estadounidense en una fiesta de 
cumpleaños para sí mismo.

INTERNACIONAL

Se une México a las
protestas ‘No Kings’

La selección mexicana se salvó del ridículo
ante República Dominicana, en Los Ángeles,
California, y sacó la victoria en la Copa Oro. 
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l Instituto Nacional Electoral
entregará mañana las con-
stancias de ganadores a los
afortunados candidatos que
salieron de los tramposos
acordeones de Morena y que

a partir del 1 de septiembre serán jueces,
magistrados o ministros.

En la semana que está por concluir hubo
oportunidad de escuchar la reflexión que
sobre su participación en el proceso “elec-
toral” tuvo un muy joven juez que creyó,
como muchos otros profesionales del poder
judicial, que podrían ser electos y seguir
creciendo como jueces o magistrados en el
poder judicial, pero con los resultados de
los acordeones contrastados con los resulta-
dos de la “votación”, se dieron cuenta de
que eso no iba a pasar.

Me refiero a Roberto Posan Tornero,
Juez de Distrito del Centro de Justicia Penal
Federal en la Ciudad de México, con Sede
en el Reclusorio Norte, cargo que ocupó
apenas desde junio de 2024. Y así se animó
a tratar de mantenerse en el cargo.

Roberto Posan compitió por una posición

de juez penal, por el distrito judicial número
4 en la Ciudad de México. Quedó en cuarto
lugar con 10 mil 320 votos cuando el primer
lugar (no importa quién es) obtuvo 27 mil
312 votos. Como le digo, Posan es uno de
muchos profesionales del poder judicial
preparados, capacitados y con experiencia
en la materia que se animaron a competir y
así les fue a todos. A todos.

Vamos a las reflexiones que hace el aún
juez: Esto fue un “cese masivo de jueces”...
piensa que “vienen épocas oscuras para el
poder judicial de la federación”.

Dice más: Es la “caída del ultimo bastión
de la justicia en el país”… “es el derrumbe
de la República”.

¿Exagerará un profesional de la procu-
ración de justicia que fue derrotado por las
malas mañas? Probablemente sí, pero prob-
ablemente no.

La gente que va a llegar en septiembre al
poder judicial es gente que no cuenta con la
mínima experiencia en materia de procu-
ración de justicia. Abogados sí, pero sin
idea de cómo administrar y otorgar justicia.

Por ejemplo, ¿cree usted que a la
Suprema Corte de Justicia de la Nación,
ahora que estará llena de guayaberas y tra-

jes regionales, porque así podrán ir vestidos
sus integrantes, van a aprender el oficio al
llegar a esos cargos? ¿Si?, y de quién van a
aprender si todos, salvo las ministras
Loretta Ortiz y Yasmín Esquivel que saben
de la materia, los demás, los nuevos, inclui-
da la llamada ‘ministra del pueblo’, no
saben cómo trabajar de ministros. Va a ser
entre interesante y ocioso ver cómo “traba-
ja” ese poder del país. Qué pena y qué
inquietud va a dar que los más de mil tre-
scientos asuntos que les van a heredar sean
resueltos por esa “nueva” Corte.

Con la salida de tanto profesional del
poder judicial que van a buscar nuevas
actividades es muy probable, porque así lo
pienso, que los muchos despachos de abo-
gados del país, e incluso nuevos despachos,
se nutran de los mejores cuadros, además
capacitados en el actual sistema de justicia,
que sí van a saber cómo se ganan los asun-
tos en las cortes, cómo se exponen los asun-
tos, cómo se argumentan, etc, y es muy
probable que pongan en jaque a los nuevos
políticos que habrán llegado de la mano de
Morena gracias a los acordeones a ser jue-
ces, magistrados o ministros.

uchas suspicacias
generan las imá-
genes de la ban-
dera mexicana
ondeando en
manos de provo-

cadores que están generando violen-
cia en Los Ángeles, y más aún, que
estas sean las que publiquen los prin-
cipales medios de comunicación
norteamericanos para describir lo que
está sucediendo en California, -santu-
ario migrante-, durante esta escalada
de deportaciones.

La imagen del país que durante
muchos años fue el referente mundial
respecto al respeto a los derechos
humanos y la legalidad, se nos está
desmoronando en unas cuantas sem-
anas.

Sin embargo, parece existir una
campaña creada por grupos radicales
para criminalizar a los migrantes ante
la totalidad de la sociedad norteamer-
icana y así legitimar los abusos en
contra de ciudadanos de origen mexi-
cano, gente que ha llevado una vida
intachable y productiva durante
muchos años en Estados Unidos.

Las imágenes donde se ve nuestra
bandera en medio de la violencia casi
parecerían planeadas para generar
encono entre el pueblo norteameri-
cano.

No debemos ignorar la existencia
de grupos radicales civiles, -total-
mente antiinmigrantes-, que pueden
actuar violentamente. Entre ellos,
también existe un sector de norteam-
ericanos de varias generaciones, con
evidentes raíces mexicanas que no se
solidarizan con nuestros migrantes,
sino que los rechazan.

Lo que inició como una protesta
pacífica en Los Ángeles para detener
las deportaciones masivas en Estados
Unidos, se ha salido de control.
Pareciera haber intereses oscuros
generando violencia y pretendiendo
vincular a México en esta problemáti-
ca, exhibiendo nuestra bandera como
un símbolo de la confrontación, lo
cual nunca antes había sucedido.

Pareciera haber provocadores pro-
fesionales insertados en estas
acciones violentas que incluyen van-
dalismo sobre tiendas y centros com-
erciales.

Sin embargo, hay un contexto que
nos puede dar la pauta para entender
esta polarización en Estados Unidos.
La globalización ha convertido a este
país en la “tierra prometida” para los
latinoamericanos que buscan mejorar
su calidad de vida y para quienes
huyen de la violencia criminal en sus
países.

Este incremento migratorio, -mul-
tiplicado en los últimos años-, está
impactando las bases de la identidad
del pueblo norteamericano, -generan-
do la percepción de que ha sido inva-

dido por otras culturas-, no obstante
que este país siempre ha sido cos-
mopolita y abierto a las migraciones
paulatinas, que han creado la riqueza
que ha convertido a Estados Unidos
en una potencia económica, política y
militar.

La riqueza gastronómica de coci-
nas extranjeras ha sido asimilada en
los últimos años por los norteameri-
canos. Además, este país ha visto
impactado su sistema de valores
sociales y ha resentido la llegada de
otros idiomas y tradiciones. Todo esto
ha impactado el estilo de vida del
norteamericano tradicionalista.

Es obligado en este contexto traer a
la mente el libro de Samuel
Huntington titulado “Who are we?…
The challenges to América's National
Identity”, (¿Quiénes somos nosotros?
… los retos de la identidad nacional
norteamericana), publicado en 2004,
donde se describe el temor de la
sociedad norteamericana por las
influencias migratorias.

Sin embargo, Huntington destaca
en su libro la influencia de la inmi-
gración mexicana y la hispanización
de grandes regiones de su país, lo cual
ha sucedido de modo diferente de las
oleadas migratorias anteriores, para lo
cual da argumentos incuestionables.

Dice: “Ningún otro grupo inmi-
grante en la historia estadounidense
ha reivindicado, -ni ha pretendido
reivindicar-, un derecho histórico
sobre territorio estadounidense. Los
mexicanos y los mexicoamericanos
pueden, -y de hecho lo hacen-, reivin-
dicar dicho derecho”.

Evidentemente la anexión de ese
vasto territorio que antes pertenecía a
México está reflejada en este comen-
tario de Huntington. Hoy México
tiene una extensión territorial de dos
millones de kilómetros cuadrados,
pero antes de la anexión de
California, Texas, Nevada, Utha,
Arizona, Nuevo México y parte de
otras entidades federativas hoy
norteamericanas, -concretada el 30 de
mayo de 1848-, era de cuatro millones
novecientos sesenta y cinco mil, terri-
torio más grande que el que hoy tiene
todo México.

El nombre de muchas ciudades
muy importantes de este territorio,
como Los Ángeles, San Francisco,
San Antonio, San Diego y muchas
más, dejan su huella en el incon-
sciente colectivo.

Todo este contexto socio cultural,
de modo silencioso forma parte del
ámbito de esta problemática política
que hoy está generando tan graves
problemas para nuestros dos países,
hermanados y además socios.

Quizá en el centro de este conflicto
están anidando estos temores por una
hispanización y biculturalidad que
está socavando la identidad tradi-
cionalista norteamericana, pues a
diferencia de las oleadas migratorias

anteriores, -principalmente europeas-,
que se asimilaron integralmente a los
valores y la identidad del país que les
dio una nueva oportunidad de vida,
los mexicanos nunca pierden su iden-
tidad nacional en Estados Unidos y
crean comunidades totalmente mexi-
canas.

La identidad étnica mexicana se
convierte también en un elemento de
diferenciación que frena la inte-
gración total de un alto porcentaje de
nuestros migrantes, en la vida cotidi-
ana de la sociedad norteamericana.

Mi percepción al asistir en los años
noventa, -como autor-, a una feria del
libro organizada en el barrio mexi-
cano de Chicago, era estar en algún
municipio del estado de Jalisco.

Los temores están arraigados en el
inconsciente del pueblo norteameri-
cano y si no se habían manifestado
anteriormente, era porque la cotidian-
idad de la presencia mexicana ya
había generado una convivencia fruc-
tífera, en la que nuestros compatriotas
a partir de un trabajo eficiente,
responsable y comprometido se
habían ganado la confianza de sus
patrones, así como de sus vecinos.

Sin embargo, hoy que los grupos
radicales de ese país remueven los
temores dormidos y se les da connota-

ciones que rebasan el ámbito de la
“identidad nacional” a la que aludía
Huntington, y se le replantea como un
contexto de peligro, podría en corto
plazo generarse un ambiente social
adverso, -no sólo de deportaciones
masivas de los indocumentados-,
como hoy sucede, sino de rechazo
también a los mexicanos que viven
legalmente en ese país.

No debemos quedarnos como país
con los brazos cruzados.

Además de las negociaciones
gubernamentales que deben hacerse
con gran sensibilidad y mesura, se
hace urgente que el gobierno federal
contrate a alguna de las grandes agen-
cias norteamericanas de relaciones
públicas y comunicación para realizar
una gran campaña deslindando a nue-
stro país de la violencia y los actos
vandálicos, y apelar a lo que nuestros
connacionales con esfuerzo, talento y
dedicación han aportado para la cali-
dad de vida de la sociedad norteamer-
icana.

Es indiscutible la influencia
migrante en la industria de la con-
strucción, la agricultura, el comercio
y otras actividades productivas. Hay
mucho que reivindicar sin conflicto y
de modo propositivo.

¿A usted qué le parece?

domingo 15 de junio de 2025

l envejecimiento pobla-
cional ya no es adver-
tencia futurista, es un
dato presente: Más de
mil millones de per-
sonas en el mundo

tienen 60 años o más y para 2050 esa
cifra se duplicará.

Por primera vez en la historia habrá
más personas adultas mayores que
menores de 15 años. 

En México, de acuerdo con el
Conapo, actualmente son más de 14
millones y en 25 años la proyección
superará los 33 millones. 

Así, no habrá sistema de salud,
pensión o movilidad capaz de resistir
si se diseña desde la lógica de lo

joven, productivo o activo. En ese
contexto, desde la Ciudad de México
se modela una forma alternativa de
mirar a la vejez: Como una fase con
derecho a vivir sin violencia, sin
abandono y con acceso prioritaria a lo
público.

En ese reconocimiento, tres pilares,
fortalecidos en su perspectiva de
género por la Jefa de Gobierno, Clara
Brugada, han sido clave: El apoyo
económico para garantizar
autonomía, los espacios de inte-
gración como estrategia contra el ais-
lamiento y el sistema de cuidados
como pieza angular para una vejez
digna.

El primero ha sido el más visible y
transformador desde el año 2001,

cuando Andrés Manuel López
Obrador implementó la pensión ali-
menticia para adultos mayores y
ahora con el impulso de la presidenta
Claudia Sheinbaum para que sea un
derecho constitucional a nivel
nacional. 

Los espacios de integración han
sido una apuesta inédita con las
Utopías, plataformas de bienestar que
en la construcción de comunidad inte-
gran salud, cultura, deporte, edu-
cación y socialización.

El tercer pilar, el sistema de cuida-
dos, es una acción para brindar justi-
cia a las mujeres, quienes se han
encargado de las tareas de atender a
otras personas, e incluye la creación
de casas de día para adultos mayores
y salas destinadas a enseñar a los
hombres el reto de cuidar.

Cada 15 de junio, desde 2011, se
conmemora el Día Mundial de Toma
de Conciencia del Abuso y Maltrato
en la Vejez, una fecha declarada por la

ONU para concienciar y denunciar la
violencia. De acuerdo con el INEGI,
una de cada cinco personas adultas
mayores ha vivido maltrato físico,
psicológico o económico.

Este año, en las líneas del Centro
de Comando, Control, Cómputo,
Comunicaciones y Contacto
Ciudadano (C5) de la CDMX —911,
089, *765 y la antiextorsión 55 5036
3301— hemos atendido mil 415
reportes relacionados con agresiones.

En los reportes ciudadanos y en las
políticas públicas de vanguardia hay
una oportunidad de comprender y
reivindicar a la vejez como una de las
mayores conquistas de la humanidad.

La Premio Nobel de Literatura,
Annie Ernaux, sintetizó en su novela
Los Años el valor de envejecer: “Todo
será rescatado. 

Las imágenes de los seres viejos
que fuimos también tendrán su lugar.
Se volverán dignas, necesarias. Algún
día, todo lo vivido tendrá sentido”.

La elección fue una limpia de jueces

Vejez y dignidad

Manuel Feregrino

Salvador Guerrero Chiprés

Ricardo Homs
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edadas en Los Ángeles, ame-
nazas militares en la frontera,
bombardeos en Gaza, la
invasión rusa en Ucrania,
ataques a instalaciones
nucleares en Irán y la consabi-
da respuesta contra Israel.

El tiempo que nos ha tocado vivir parece
marcado por el pesimismo. A donde se mire,
la violencia, la polarización y la fractura
institucional imponen su ritmo. Los últimos
años han condensado muchas de las peores
postales del presente: Gobiernos rotos,
democracias tensas y la humanidad someti-
da al miedo.

En Estados Unidos (EU), la adminis-
tración Trump ha endurecido su política
migratoria con operativos muy agresivos en
zonas urbanas. Las redadas de ICE en cen-
tros de trabajo, escuelas, tiendas y hospi-
tales provocan comprensibles protestas en
Los Ángeles.

En respuesta, la Casa Blanca desplegó
tropas. Una funcionaria del gobierno esta-
dounidense acusó, sin pruebas, a la presi-
denta Sheinbaum de alentar las moviliza-
ciones desde México.

Donald Trump ha endurecido su discurso
contra nuestro país: Ha planteado la posibil-
idad de una intervención militar, propuso
imponer aranceles a las exportaciones mex-
icanas y su partido impulsa gravámenes a
las remesas, un ingreso del que dependen
miles de familias mexicanas.

Del lado mexicano, el gobierno intenta
equilibrar colaboración con soberanía y
defensa nacional. Pero las tensiones no
ceden: A inicios del año crecieron las cara-
vanas en el sur, aunque los cruces irregu-
lares cayeron drásticamente desde febrero.
Ha disminuido significativamente el tráfico
de droga, especialmente el fentanilo, con
alrededor del 40 %, desde que comenzó la
segunda administración Trump.

El discurso en Washington no se modera.
Se mantiene la narrativa de presión, se
estigmatizan las protestas en Los Ángeles y
se justifica el despliegue militar como
respuesta a una supuesta amenaza a la
seguridad nacional. Funcionarios de la Casa
Blanca calificaron la presencia de banderas
mexicanas como “antiestadounidense” y la
vincularon con una “invasión extranjera”.

A todo esto, súmele el despliegue militar
de hoy, sábado, que resultará un espectácu-
lo que nos recuerde a los regímenes fascis-
tas de Europa en el siglo XX y a las core-
ografías bélicas que hemos visto en Corea
del Norte, China y Rusia.

“Desfile” que coincidirá con el
cumpleaños número 79 de Donald Trump.
Una puesta en escena que fusionará culto al
líder y demostración de fuerza.

Del otro lado del mundo, Gaza está en
ruinas: Más de 55 mil muertos, ataques a
convoyes humanitarios, hospitales colapsa-
dos, una población sin refugio ni acceso a
internet. Israel ha intensificado los bom-
bardeos; Hamas responde con nuevas ofen-
sivas. Naciones Unidas exige un alto al
fuego que no atienden.

En Irán, sus progresos para fabricar
armas nucleares elevaron la tensión region-
al causando un impresionante ataque militar
en su contra, a cargo de Israel, y en repre-
salia los iraníes atacaron a los israelíes
provocándole también severos daños.

El mundo se aguanta la respiración.
Ucrania también arde: Rusia le lanzó la

mayor ofensiva con drones y misiles en lo
que va de la guerra.

Ante esto, la sensación de agotamiento
global se multiplica. Las instituciones no
alcanzan, los discursos se radicalizan, la
diplomacia se arrincona. Todo parece ocur-
rir al mismo tiempo y en todos lados. Las
imágenes de estos últimos meses no vienen
de un solo país ni de una sola causa.

Son el ruido de un mundo que ya no sabe
cómo explicarse a sí mismo.

Queda registrar, atestiguar y documentar.
Para no olvidar y no repetir esta época
“pinche” que nos está tocando vivir.

Que época tan
pinche nos está
tocando vivir

Tiempos inéditos
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La paz mundial y otros cuentos

Amador Narcia
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Inundaciones, derrumbes, cortes car-
reteros, colapso de techos, caídas de
árboles, el hundimiento de embarca-
ciones, cortes de energía eléctrica y
familias albergadas, son los daños pre-
liminares que ha dejado la tormenta trop-
ical Dalila, en por lo menos seis munici-
pios de Guerrero, según informó la
Secretaría de Protección Civil del estado.

En el último reporte, la dependencia
informó que la tormenta tropical Dalila
provocó lluvias, vientos y oleajes inten-
sos en gran parte del estado.

Sin embargo, la mayoría de los daños
se registraron en Acapulco. La depen-
dencia reportó por lo menos cuatro der-
rumbes en la avenida Escénica y uno
más en el libramiento de Metlapil.

En Acapulco, los vientos levantaron
parte del techo de lámina del auditorio
en las instalaciones del DIF municipal,
ubicado en la colonia Hogar Moderno.

La mayor afectaciones en Acapulco

se registraron en la zona Diamante,
donde unidades habitacionales se inun-
daron.

Además, la Capitanía de Puerto
reportó el hundimiento de tres embarca-
ciones en las playas de Tlacopanocha y
Dominguillo, en la zona tradicional del
puerto.

En el municipio vecino, Coyuca de
Benítez, en la Costa Grande, 37 personas
fueron trasladadas a un refugio temporal
por estar habitando cerca del cauce del
río.

En la sierra del municipio de Atoyac,
también en la Costa Grande, se repor-
taron cortes carreteros, así como caídas
de árboles en comunidades de El
Paraíso, San Vicente y Río Santiago.

En municipios de Tecpan, Iguala,
Huitzuco, en la Tierra Caliente también
se reportaron daños como inundaciones,
cortes carreteros y de energía eléctrica,
caída de árboles y techos, derrumbes.

SU PASO POR CHIAPAS

El paso de la tormenta tropical Dalila
a su paso por el estado de Chiapas dejó
varios estragos por diversas comu-
nidades, entre ellos una persona desa-
parecida que fue arrastrada por las corri-
entes de agua, apagones, árboles caídos,
encharcamientos y varios vehículos
arrastrados; además de ríos a su máxima
capacidad en la región de Soconusco.

En la ciudad de Tapachula, en la colo-
nia Cafetales cerca de la Prepa 5 y la
planta de tratamiento de aguas resid-
uales, un joven de 30 años de edad iden-
tificado como EHG de nacionalidad
colombiana, fue succionado en una
alcantarilla cuando intentaron destaparla
al encontrarse tapada con basura junto a
un grupo de vecinos al momento que
varias casas se inundaban.

Según información de El Universal,
la mañana del sábado continuaban las
labores de búsqueda de desaparecidos
con voluntarios, amigos y conocidos,
además del apoyo de policías y elemen-
tos de protección civil, sin reportar hasta
el momento de la publicación de esta
nota si lograron rescatarlo con vida y dar
con su paradero.

El río Texcuyuapan, que proviene del
norte y que a su paso recibe descargas de
aguas residuales de miles de hogares, se
encontraba a su máxima capacidad, un
vecino que resultó afectado con la inun-
dación de una propiedad consideró que
eso se debió a la mala planeación que
han tenido las autoridades municipales
durante varios años. "Solo me resta decir
que la mala planeación de las calles hace
que vecinos suframos lo que la natu-
raleza siempre nos ha regalado", dijo.

Protección Civil pidió a la ciudadanía
tomar medidas preventivas y per-
manecer "informada de los canales ofi-
ciales y seguir las recomendaciones de
las autoridades.
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Ante el conflicto en Medio Oriente
entre Israel e Irán con el disparo de mis-
iles, la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE) reportó que las per-
sonas mexicanas en territorio iraní se
encuentran bien, al igual que el person-
al diplomático.

La SRE, a cargo del canciller Juan
Ramón de la Fuente, informó que su
embajada en Irán está en comunicación
permanente con la comunidad mexicana
en ese país.

"Se tiene contacto con todas las per-
sonas mexicanas registradas en la emba-
jada de México para Irán, quienes se
encuentran en compañía de sus famil-
iares, muchas y muchos de ellos de otras
nacionalidades.

"Hasta ahora, todas y todos ellos se
encuentran bien, al igual que el person-

al de nuestra representación diplomáti-
ca", destacó la Cancillería.

Afirmó que continuará la comuni-
cación permanente con ellas y ellos,
"para mantenerlos informados y prestar-
les la atención consular necesaria".

Relaciones Exteriores reiteró el
número telefónico para emergencias de
la representación en Irán: 98 9121 224
463.

La embajada recordó que todos los
vuelos desde y hacia Irán están sus-
pendidos por seguridad.

La SRE informó que la embajada de
México en Israel está en comunicación
permanente con la comunidad mexicana
en ese país y se ha hecho contacto con
52 personas mexicanas que se encuen-
tran en tránsito. "Todas están bien,
reportó. Hasta ahora, no se han presen-
tado casos que requieran asistencia con-
sular, dijo.
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El gobierno de la República Popular de
China, a través de su embajada en México,
otorgará diez becas para que alumnas y
alumnos de la UNAM aprendan la lengua
y realicen estancias en alguna de las insti-
tuciones de educación superior de Beijing.

El director de la Escuela Nacional de
Lenguas, Lingüística y Traducción
(ENALLT) de la Universidad Nacional,
Arturo Mendoza Ramos, informó lo ante-
rior durante la apertura de la Feria
Especial de “Estudiar en Beijing” & Expo
HSK 2025. Estudia en China, descubre
Beijing.

Durante el acto, destacó que también
se debe impulsar la certificación HSK e
impartir nuevamente este examen.

Expuso que cada vez más un mayor
número de alumnas y alumnos quieren
aprender el idioma chino y tener una
oportunidad de movilidad, razón por la

cual en la UNAM hay que estimular aún
más su aprendizaje e intercambio.

Mendoza Ramos rememoró que la
ENALLT, antes Centro de Lenguas
Extranjeras, cuenta con más de 50 años de
experiencia enseñando el idioma y cul-
tura china, donde se han formado profe-
sionales que contribuyen en el aprendiza-
je y en diversas áreas del conocimiento.

Cabe mencionar que con el objetivo de
fortalecer el intercambio entre universi-
dades se firmaron seis convenios de
colaboración de instituciones educativas
chinas con el Instituto Confucio de la
UNAM, y tres con la Universidad
Autónoma de Chihuahua para trabajar en
oportunidades de intercambio para profe-
sores y alumnos.
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En 2024, México registró un aumen-
to del 266% en las detenciones de per-
sonas migrantes en situación irregular,
pasando de 97,516 en 2023 a 356,988. 

Durante los primeros cuatro meses
de 2025, se contabilizaron 88,737 apre-
hensiones, siendo los migrantes
sudamericanos, especialmente vene-
zolanos, colombianos y ecuatorianos,
los más afectados. 

Este incremento coincide con el
despliegue de 10,000 elementos de la
Guardia Nacional y el Ejército en las
fronteras mexicanas.

Expertos y organizaciones de dere-
chos humanos advierten que este
endurecimiento de la política migratoria
se traduce en graves violaciones a los
derechos de las personas en movilidad.

Casos documentados incluyen
asesinatos de migrantes a manos de
fuerzas federales y actos de represión.

La Universidad Iberoamericana
señala que la creciente militarización
del Instituto Nacional de Migración ha
propiciado detenciones arbitrarias y un
ambiente de violencia sin mecanismos
eficaces de rendición de cuentas.

Analistas como Tonatiuh Guillén y
Javier Urbano sostienen que México ha
alineado su política migratoria con los
intereses de Estados Unidos, particular-
mente bajo la influencia del expresi-
dente Donald Trump. 

Esta subordinación, afirman, con-
vierte a México en un muro de con-
tención y lo obliga a responder a pre-
siones externas mediante detenciones
masivas, afectando a miles de personas
que transitan en busca de mejores condi-
ciones de vida.

Además, organizaciones como el
Centro de Derechos Humanos Miguel
Agustín Pro Juárez han denunciado que
la estrategia de contención migratoria no
sólo criminaliza a las personas en movil-
idad, sino que también las expone a
condiciones de extrema vulnerabilidad.

La falta de controles sobre el actuar
de fuerzas militares y agentes migrato-
rios ha derivado en abusos sistemáticos,
desplazamientos forzados dentro del
país y detenciones en contextos precar-
ios. Esta situación ha encendido las aler-
tas de la sociedad civil, que exige un
enfoque más humano y respetuoso de
los derechos fundamentales en la
gestión de la migración.
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Celebra Claudia recursos para 
pueblos indígenas y afromexicanos
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Desde Tlaxcala, la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo celebró que
por primera vez los pueblos indígenas
y afromexicanos tienen recursos públi-
cos que ellos mismos deciden cómo
utilizar.

Al encabezar las Asambleas
Comunitarias del Fondo de
Aportaciones para la Infraestructura
Social para Pueblos Indígenas y
Afromexicanos, Sheinbaum Pardo,
quien participó en una ceremonia indí-
gena, destacó las consultas que inicia-
ron con el expresidente Andrés Manuel
López Obrador.

En su tercer evento del día en la
comunidad San Isidro Buen Suceso, la
titular del Ejecutivo federal también
reconoció la reforma al Poder Judicial
y el reconocimiento pleno de los pueb-
los indígenas y afromexicanos como
unas de las más profundas.

“Por primera vez en la historia de
México independiente, los pueblos
indígenas y afromexicanos tienen un
recurso del presupuesto público que
ustedes deciden cómo utilizar”, dijo al
recordar que son 13 mil millones de
pesos.

Como lo dijo en su gira de este
viernes y sábado en Hidalgo y
Tlaxcala, la Presidenta insistió en
destacar la figura de Hugo Aguilar
como próximo presidente de la Corte y
que el Poder Judicial ahora será mejor
“porque el pueblo decidió”.

Este nuevo Poder Judicial hará real-
mente justicia, será un guardián de la
justicia, declaró.

La gobernadora Lorena Cuéllar
Cisneros agradeció a las personas indí-

genas por engrandecer a Tlaxcala y por
resistir. “Apoyaremos otros proyectos,
porque nuestros pueblos originarios
son prioridad, dijo al agradecer a
Sheinbaum por “sembrar justicia donde
antes hubo abandono”.

Jesús Salvador Valencia Guzmán,
subsecretario de Bienestar, destacó la
entrega de las tarjetas del Bienestar
para este Fondo, que van de los 130 mil
hasta los 8.8 millones de pesos.
Comentó que hasta el momento se han
realizado 17 mil 500 asambleas, de las
20 mil que se realizarán en todas las
comunidades indígenas y afromexi-
canas del país.

Tlaxcala recibirá cerca de 38 mil-
lones de pesos para las 38 comunidades
del estado. Valencia Guzmán mencionó

que por primera vez el FAIS municipal
se va a auditar.

El director del Instituto Nacional de
los Pueblos Indígenas, Adelfo Regino,
destacó el Fondo de Aportaciones para
la Infraestructura Social de los Pueblos
Indígenas y Afromexicanos, con más
de 38 millones de pesos para Tlaxcala.
La comunidad San Isidro Buen Suceso
decidió que el recurso será usado para
una unidad deportiva.

El presidente de la comunidad San
Isidro Buen Suceso, Alejandro Amador
Zepeda, destacó la lucha y resistencia
para preservar el náhuatl, la medicina
tradicional, la mayordomía religiosa,
grupos danzantes y bordados, así como
el trabajo para que sus derechos sean
reconocidos.

Guardia Nacional refuerza vigilancia migratoria en el sur del país.

Causa estragos tormenta Dalila en Guerrero y Chiapas

Zhu Jian, encargado de Negocios de la Embajada de la República Popular de
China en México.

Aumentan 266% las detenciones
de migrantes en México en 2024

Dalila deja a su paso por Chiapas varios árboles caídos.

Otorgará gobierno chino becas a estudiantes de la UNAM

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) confirmó este sábado que
todos los mexicanos en Irán e Israel se encuentran bien.

Mexicanos en Irán e Israel se
encuentran bien: informa la SRE

La presidenta encabezó la Asamblea del Fondo de Aportaciones para la
Infraestructura Social.
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La Presidencia de la República hará
promoción política para Morena con
recursos públicos, a través del progra-
ma “Salud Casa por Casa”, acusó el
diputado Éctor Jaime Ramírez Barba,
secretario de la Comisión de Salud de
la Cámara de Diputados.

Señaló que la operación del progra-
ma federal debería recaer en la
Secretaría de Salud (Ssa), que es la
cabeza del sector, y no en la Secretaría
de Bienestar y los llamados
“Servidores de la Nación”, encargados
de coordinar las listas de beneficiarios
de los programas sociales.

“Nos preocupa que la imple-
mentación del programa Salud Casa
por Casa se confíe a los servidores de la
nación y que la Secretaría del Bienestar
sea la responsable de su adminis-
tración, manejando 5 mil millones de
pesos que anteriormente estaban a
cargo de las instituciones de salud
como la Secretaría de Salud, el IMSS y
el ISSSTE. De esta forma, el gobierno
federal cumple con dos de sus obje-

tivos, por una parte, logra quitarle
recursos al sector salud, y por otra, for-
talece su operación electoral en territo-
rio”, explicó.

El legislador panista afirmó que el
censo de “Salud y Bienestar” que
planea realizar el gobierno federal, con
los datos personales de las personas
que sean atendidas bajo este programa,
será utilizado como una base de datos
de “clientela electoral”.

“Durante toda la administración
anterior se negaron a contar con un reg-
istro de pacientes con cáncer, enfer-
medades raras o enfermedades renales,
e incluso, hubo un retroceso en los reg-

istros y planeación de la vacunación
infantil. 

Además, el diputado Ramírez Barba
advirtió que la desviación de recursos y
responsabilidades hacia la Secretaría
de Bienestar puede afectar gravemente
la calidad y la eficiencia en la
prestación de servicios médicos, pues
quienes operan el programa no cuentan
con la experiencia ni el perfil técnico
necesario para atender las necesidades
sanitarias de la población. 

Esta situación podría derivar en una
atención deficiente y en la pérdida de
confianza ciudadana en el sistema de
salud pública.

Por otro lado, se teme que la recopi-
lación y uso de datos sensibles de salud
sin mecanismos adecuados de protec-
ción y transparencia exponga a los ben-
eficiarios a riesgos de privacidad y
manipulación política. La integración
de información personal con fines elec-
torales podría sentar un precedente
peligroso que vulnera los derechos fun-
damentales de los ciudadanos y desnat-
uraliza la función social de los progra-
mas de salud pública.

Domingo 15 de junio de 2025
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Un juez de Distrito en Chiapas vinculó
a proceso y dictó prisión preventiva ofi-
ciosa contra Julio "N", por transportar
más de una tonelada de cocaína en un
tractocamión, que llevaba oculta entre
costales de salvado de trigo.

En audiencia de imputación, el
Ministerio Público de la Federación
(MPF) presentó los datos de prueba sufi-
cientes para que el juez con sede en
Tapachula procesara a Fragoso Martínez
por su presunta responsabilidad en el deli-
to de contra la salud en la modalidad de

transporte de clorhidrato de cocaína.
Elementos de la Guardia Nacional,

Ejército, Marina, Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana (SSPC), FGR y
Aduanas detuvieron a Julio César
Fragoso cuando circulaba por la garita de
Huixtla en la Aduana de Ciudad Hidalgo,
Chiapas.

Durante una inspección, dijo a los
agentes que transportaba sacos de salvado
de trigo, pero mediante rayos X se detec-
taron y aseguraron mil 193 paquetes rec-
tangulares que pericialmente contenían
mil 189 kilogramos 261 gramos de
clorhidrato de cocaína.

Por lo anterior, el juez de la causa
decretó la vinculación a proceso, prisión
preventiva oficiosa y dio a la Fiscalía
General de la República (FGR) dos meses
para el cierre de la investigación comple-
mentaria, informó la FGR.

Este caso representa un golpe signi-
ficativo al narcotráfico en la región,
donde las autoridades mantienen un oper-
ativo conjunto para combatir el traslado
de drogas en la frontera sur del país. 

La incautación de esta cantidad de
droga refleja el esfuerzo coordinado entre
diversas instituciones para desarticular las
redes criminales.
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Científicos del Instituto de
Astronomía de la UNAM laboran con
expertos del Sloan Digital Sky Survey en
la conformación del mapa más preciso
hasta ahora. Foto: Especial Científicos
del Instituto de Astronomía (IA) de la
UNAM laboran con expertos del Sloan
Digital Sky Survey (SDSS) en la confor-
mación del mapa de la región interestelar
de la Vía Láctea más preciso hasta ahora,
proyecto para el cual desarrollaron el
software Data Analysis Pipeline, esen-
cial para el procesamiento de las imá-
genes.

Sebastián Francisco Sánchez
Sánchez, investigador de dicha entidad
académica y quien participa en el plan,
explicó que el mapeo se realiza con los
equipos más innovadores para el estudio
espectroscópico, con el cual se espera
conocer, con el mayor detalle posible, el
material interestelar de nuestra galaxia.

Para demostrar la eficacia de este sis-
tema, los especialistas captaron la con-
stelación de Orión, imagen que contiene
cerca de 200 mil fotos individuales,
cubre un área cientos de veces más
grande que la Luna y representa menos
del uno por ciento del área que se planea
revisar.

Destacó que en el IA se creó el soft-
ware, presentado en la revista The
Astronomical Journal, el cual corrige de
forma robusta las características del con-
tinuo estelar y recupera los parámetros de
las líneas de emisión (por ejemplo flujo,
ancho equivalente, velocidad sistémica y
dispersión de velocidad) con gran pre-
cisión y exactitud.

Recordó que SDSS utiliza una red de
equipos robóticos instalados en el
Observatorio Las Campanas, en el
desierto de Atacama, en Chile, y si bien
desde hace algún tiempo habían comen-
zado a funcionar, ahora ha iniciado su
operación completa. Por ello, se espera
obtener detalles claros del espacio entre

las estrellas, el cual está lleno con gas
interestelar y polvo, y tiene un papel cru-
cial en cómo evolucionan las galaxias.

Anteriormente, añadió, los muestreos
eran observaciones con una tecnología
llamada espectroscopía de campo inte-
gral, con la que se descompone la luz de
las galaxias más cercanas a nosotros para
obtener datos sobre su composición este-
lar, como del gas caliente o ionizado que
es calentado por las estrellas, ofreciendo
datos sobre los procesos evolutivos que
dan lugar a las galaxias que conocemos

hoy en día.
Luego de estudiar por varios años este

ciclo de formación estelar y enriquec-
imiento químico, los astrónomos lle-
garon a la conclusión de que existe un
equilibrio que permite que, cuando se
forman estrellas, pocas son demasiado
brillantes y masivas, pero hay gran canti-
dad de menos masivas.

Las estrellas enriquecen este material
con elementos pesados a través del vien-
to estelar y las explosiones de supernova,
que posteriormente se convierten en
parte de nuevas y planetas, precisó.

Sánchez Sánchez comentó: "Para
saber en qué sitios del universo se puede
formar vida o es compatible con la
química que conocemos, es indispens-
able comprender este ciclo de retroali-
mentación. Para ello requerimos datos de
objetos lo más cercanos posible y que sea
a escalas pequeñas, astronómicamente
hablando. Entonces necesitamos la
capacidad de obtener más información".

Desarrollan Astrónomos de la UNAM
el mapa de la Vía Láctea más preciso

Julio "N", detenido en la garita de Huixtla, Chiapas, acusado de transportar más de una
tonelada de cocaína oculta en un tractocamión.

Acusa PAN promoción política del
programa "Salud Casa por Casa"

Dan prisión preventiva a hombre por transportar cocaína en Chiapas

Científicos del Instituto de Astronomía de la UNAM colaboran con el Sloan Digital Sky
Survey en la creación del mapa más preciso del medio interestelar de la Vía Láctea.

Refuerza gobierno de Claudia
compromiso con los océanos 
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La presidenta Claudia Sheinbaum,
hizo llegar a la Comisión Permanente,
para su ratificación, la Convención de
la Organización de las Naciones
Unidas ( ONU) sobre el Derecho del
Mar, (Convemar), firmada por el gob-
ierno mexicano en junio del 2023.

En esa Convención se establece por
primera vez un marco jurídico específi-
co para conservar y usar sustentable-
mente la biodiversidad marina en las
zonas situadas fuera de la jurisdicción
nacional.

En el documento, la mandataria
resalta que se trata de un régimen inte-
gral sustentado en el principio del patri-
monio común de la humanidad., que
establece un proceso claro para la evalu-
ación de impacto ambiental de activi-
dades en zonas fuera de la jurisdicción
nacional.

El instrumento internacional regula
asimismo el acceso y la utilización de los
recursos genéticos marinos, incluye la
distribución justa y equitativa de sus
beneficios y favorece la creación de
áreas marinas protegidas.

Asimismo, fomenta la creación y

transferencia de tecnología marina para
apoyar a los estados que lo requieran, a
fin de lograr los objetivos de conser-
vación y uso sostenible de la diversidad
biológica marina.

La presidenta Sheinbaum hace notar
que la Convemar es congruente con el
Plan Nacional de Desarrollo 2025-2030,
porque está orientado a fortalecer la
diplomacia efectiva y consolidar la pres-
encia de México en organismos interna-
cionales.

“Además, es un instrumento encami-
nado a defender los intereses y la sober-
anía de nuestra nación, y consolida el
compromiso con la Agenda 2030 para el
Desarrollo Sostenible.

La convención se turnó a las comi-
siones unidas de Relaciones Exteriores,
y de Medio Ambiente, Recursos
Naturales y Cambio Climático, del
Senado, para su ratificación.

La ratificación de la Convemar repre-
senta un paso clave para que México
participe activamente en la gobernanza
global de los océanos, particularmente
en áreas que no pertenecen a ninguna
jurisdicción nacional pero que son
vitales para el equilibrio ambiental plan-
etario. 

El instrumento internacional regula asimismo el acceso y la utilización de los
recursos genéticos marinos.

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en conferencia de prensa matutina junto a Ariadna Montiel, secretaria de
Bienestar

Viajan titulares de SSPC y Defensa a
Sinaloa para reforzar la seguridad

Cd. de México/El Universal.-                   

El titular de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana
(SSPC), Omar García Harfuch, se
trasladó a Sinaloa, junto con el secretario
de Defensa Nacional, Ricardo Trevilla,
para reforzar la seguridad de ese estado.

“Por instrucción de la presidenta
Claudia Sheinbaum, con el general
Ricardo Trevilla, secretario de Defensa,
nos trasladamos a Sinaloa con el objeti-
vo de reforzar la presencia con 1,200
efectivos del Ejército Mexicano y 400
elementos más de la SSPC. El compro-
miso con Sinaloa es permanente”, pub-
licó el funcionario en su cuenta de la red
social X.

Como se ha informado en este diario,
desde el pasado 9 de septiembre inició
una disputa entre dos facciones de cártel
de Sinaloa, que ha dejado cerca de 800
personas muertas y más de 400 desa-
parecidas, entre otros múltiples delitos.

Por su parte, el gabinete de seguridad
del gobierno de México dio a conocer en
su informe de actividades del 12 de junio
que en Culiacán “se localizaron e inhab-
ilitaron siete áreas utilizadas para la con-
centración de material diverso destinado

a la elaboración de metanfetamina, se
aseguraron 6 mil 440 litros de sustancias
químicas empleadas en la producción de
la droga. La afectación económica para
las organizaciones delictivas es de 134
millones de pesos”.

Asimismo, en Mazatlán “se detuvo a
una persona, se aseguraron seis armas
largas, siete vehículos, cinco de ellos con
reporte de robo, 67 cargadores para
diferentes calibres, 4 mil 370 cartuchos,
seis artefactos explosivos improvisados,
25 dosis y tres kilos de mariguana,
además de 39 piezas de equipo táctico”.

Esta movilización refleja la intensifi-
cación de las acciones coordinadas entre
distintas fuerzas de seguridad federales
para combatir la violencia y el crimen
organizado en la región, con un enfoque
no solo en el enfrentamiento directo,
sino también en la desarticulación de las
redes de producción y distribución de
narcóticos. 

El despliegue masivo de efectivos
busca restablecer la seguridad y la confi-
anza de la población, afectada grave-
mente por la ola de violencia reciente, y
se acompaña de operativos estratégicos
para incautar armas, drogas y otros
recursos utilizados por los criminales. 

El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, señaló que el objetivo de viajar a
Sinaloa es para “reforzar la presencia con mil 200 efectivos del Ejército Mexicano.

Estamos trabajando el medio
interestelar de la Vía Láctea y
de las galaxias del volumen

local con una técnica
novedosa”

Sebastián Francisco Sánchez 

“

Esto parece más un 
intento de establecer una

base de clientela electoral
que un esfuerzo real para

abordar las necesidades de
salud en México”

Éctor Jaime Ramírez 

“



Redacción/Estados Unidos.-                                

La representante estatal de Minnesota,
la demócrata Melissa Hortman y su espo-
so fueron asesinados, y el senador esta-
tal John Hoffman, también demócrata,
y su esposa resultaron heridos en tirote-
os con motivos políticos durante la
noche, dijo el gobernador Tim Walz el
sábado.

Hortman y su marido fueron balea-
dos en Brooklyn Park, mientras que
Hoffman y su esposa fueron baleados
en Champlin. En una conferencia de
prensa el sábado por la mañana, Walz
calificó las muertes de Hortman y su
esposo como "un asesinato político".

Hortman representó al Distrito 34B
de la Cámara de Representantes de
Minnesota, y Hoffman al Distrito 34
del Senado de Minnesota.

"Hortman fue alguien que sirvió al
pueblo de Minnesota con gracia, com-
pasión, humor y sentido del servicio",
dijo Walz. "Fue una funcionaria públi-

ca formidable. Una figura clave y una
figura clave en Minnesota". "Somos
cautelosamente optimistas de que
(Hoffman y su esposa) sobrevivirán a
este intento de asesinato", dijo Walz.

Las autoridades dijeron que una
alerta de refugio en el lugar está vigen-
te el sábado en un radio de tres millas
(casi 5 km)  alrededor del campo de
golf Edinburgh de Brooklyn Park
mientras la policía busca al sospecho-
so.vSe le describe como un hombre
blanco de cabello castaño que, al pare-
cer, viste camisa y pantalones azules
con un chaleco táctico negro. Dicen
que se hace pasar por agente del orden.

Se informa a los residentes del área
metropolitana que, si la policía se pre-
senta en su puerta, serán dos agentes,
no uno solo. No abra la puerta a menos
que haya dos agentes. Si solo hay un
agente, llame al 911 inmediatamente.
Las autoridades sabrán si se envió
algún agente a su domicilio.

Las autoridades afirman que la

policía de Champlin acudió primero a
la casa de Hoffman, con la asistencia de
la policía de Brooklyn Park. Se dice
que un sargento de la policía de
Brooklyn Park decidió, de forma pro-
activa, verificar el estado de los legisla-
dores de su ciudad.

Cuando los agentes llegaron a la casa
de Hortman alrededor de las 3:30 de la
mañana, la policía afirma haber visto lo
que parecía ser una camioneta policial
con las luces de emergencia encendidas.

El sospechoso salió de la casa de
Hortman e intercambió disparos con
los agentes antes de huir a pie.

Walz destacó cómo estos actos de
violencia ocurrieron después de una
sesión especial en la que ambas partes
llegaron a un acuerdo por el bien de
Minnesota.

"No resolvemos nuestras diferencias
con violencia ni a punta de pistola", dijo
Walz. "En el estado de Minnesota, y tan
recientemente como la semana pasada,
en la legislatura estatal más dividida del

país, nos sentamos, nos dimos la mano y
llegamos a un acuerdo, y juntos servimos
al estado de Minnesota. En tiempos de
tensión política, es posible encontrar el
acuerdo, la democracia y un diálogo
civilizado. Yo, Minnesota y todo el país,
nos oponemos a toda forma de violencia
política".

Los legisladores fueron alertados

esta mañana y se les pidió a los resi-
dentes del área metropolitana que
extremaran las precauciones de seguri-
dad. El director ejecutivo de la
Asociación de Sheriffs de Minnesota,
en una publicación, declaró que "un
cobarde malvado, disfrazado de protec-
tor, fue a las casas de dos funcionarios
electos de Minnesota y les disparó".

Redacción/Israel.-                                

Israel extendió sus ataques sobre Irán,
con ataques directos contra su industria
energética y la sede del Ministerio de
Defensa, mientras que Teherán lanzó
una nueva andanada de misiles hacia
Israel.

Los ataques simultáneos se dan dos
días después de que Israel bombardeó
diversos objetivos en Teherán, con el
propósito de diezmar su programa nucle-
ar.

Nuevas explosiones se escuchaban
sobre la capital iraní al tiempo que los
misiles de la República Islámica entra-
ban en los cielos de Israel en un ataque
que, según funcionarios de emergencia
israelíes, mató a cuatro personas en un
edificio de apartamentos en Galilea.
Israel atacó la sede del Ministerio de
Defensa en Teherán, así como sitios que
alegó estaban asociados con el programa
nuclear iraní. Las cifras de víctimas en
Irán no estaban disponibles de momento.

En medio del conflicto, se cancelaron
las negociaciones planificadas entre Irán
y Estados Unidos sobre el programa
nuclear de Teherán, poniendo en duda
cuándo y cómo podría llegar el fin de los
combates.

"Teherán está ardiendo", afirmó el
ministro de Defensa israelí, Israel Katz,
en redes sociales.

Tanto el ejército de Israel como la
televisión estatal iraní anunciaron la últi-
ma ronda de misiles iraníes mientras se
escuchaban explosiones cerca de la

medianoche. La Guardia Revolucionaria
de Irán dijo en un comunicado que los
misiles iraníes apuntaron a instalaciones
de producción de combustible para los
cazas israelíes. Añadió que Irán dispa-
rará más misiles si continúan los ataques
israelíes.

Pide Israel a la
población refugiarse

El ejército israelí informó que más
misiles de Irán están en camino, y se
escuchan explosiones en partes de Israel,
incluyendo Tel Aviv. 

Catorce personas resultaron heridas la
noche del sábado cerca de Haifa, norte
de Israel, tras disparos de misiles desde
Irán, indicaron los servicios de rescate.

"Equipos de socorristas señalaron 14
heridos en una casa [...] en Galilea occi-
dental, uno de ellos de gravedad", indicó
un comunicado del Magen David Adom,
equivalente israelí de la Cruz Roja.

Los países han estado intercambiando
ataques un día después de que Israel
bombardeó instalaciones nucleares y
militares de Teherán.

El ejército israelí pidió el sábado por
la noche a la población confinarse en los
refugios tras detectar "disparos de misi-
les desde Irán" hacia Israel.

Hacia las 23H00 periodistas recibie-
ron en su teléfono un mensaje de "alerta
máxima" del Comando del frente inte-
rior (Defensa pasiva). "La población es
invitada a dirigirse a los refugios y per-
manecer ahí hasta nueva orden".
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Celebra EU los 250 años de su Ejército
con un desfile promovido por Trump

Redacción/Estados Unidos.-                                

El presidente Donald Trump convirtió
la celebración del 250 aniversario del
ejército de Estados Unidos en una fiesta
de cumpleaños para sí mismo con un
desfile militar que incluye unos 6 mil
soldados marchando, tanques, armas
grandes, helicópteros y aviones y, por
supuesto, bandas militares, que ocupa-
ron el centro de la capital.

Trompetas del ejército tocaron un
saludo al comandante en jefe mientras
armas militares dispararon al llegar
Trump a su podio de honor acompañado
de su esposa para observar el desfile.
Con el público coreando “USA, USA”,
Trump levantó su puño, con su gabinete
sentado con la tribuna bajo un techo que
los protegió de la lluvia, y con dos tan-
ques de 60 toneladas estacionados a sus
lados. Un anunciador identificaba las
diferentes unidades que desfilaban.

Trump inició su discurso declarando
que el ejército “es la fuerza de lucha más
grandiosa y feroz que jamás pasó por la
faz de la Tierra”. Agregó que el ejército

“ha metido sus bayonetas al corazón de
imperios siniestros, aplastado las ambi-
ciones de tiranos malévolos, debajo de
las huellas de tanques estadunidenses ha
hecho tanto en regresar al diablo mismo
a una retirada plena. Una y otra vez, los
enemigos estadunidenses han aprendido
que si amenazas a este país, tu derrota

será asegurada y tu caída será completa”.
Con ello, se escuchó a los asistentes

cantarle Happy Birthday al comandante
en jefe de la fuerza más letal del planeta,
y el festejado pidió que Dios bendiga a
Estados Unidos.

Al arranque del programa, soldados
paracaidistas que se echaron de aviones
y cayeron sobre el Mall y uno de ellos
corrió a la tribuna para entregar una ban-
dera estadunidense al mandatario.
Procedió un espectáculo poco usual -
desfiles militares no son una rutina en
este país– continuó con soldados en uni-
formes y equipo históricos para recordar
los 250 años del ejército.

Este presidente ha buscado privatizar
grandes partes del sector publico, este
evento no fue excepción. El anunciante
describiendo los contingentes del desfile
interrumpió su comentario repetidamen-
te para declarar que “agradecemos espe-
cialmente a nuestro patrocinador
Lockheed Martin”, y después otras de
las empresas contratistas privadas que
fabrican las armas que se exhibían en el
desfile.

Manifestantes en la protesta "No Kings", el sábado 14 de junio de 2025.

Asesinan a tiros a la congresista Melissa Hortman y a su esposo en presunto atentado

Redacción/Gaza.-                                

La Defensa civil de la Franja de
Gaza anunció la muerte de 41 personas
en operativos israelíes, de las cuales 23
murieron mientras esperaban la dis-
tribución de ayuda alimentaria.

Los hospitales de al-Awda recibió
ocho muertos y unos 125 heridos tras
"varias bombas" lanzadas por drones
contra grupos de personas cerca de un
punto de distribución en los alrede-
dores del corredor de Netzarim, que
corta la Franja de Gaza entre el norte y
el centro, según la Defensa civil.

En la ciudad de Gaza, el hospital al-
Chifa recibió otros 11 muertos tras
ataques israelíes contra personas que
esperaban distribución de ayuda ali-
mentaria, según la misma fuente. Otras
cuatro personas murieron cerca de

sitios de distribución en el centro y el
sur de la Franja de Gaza.

El ejército israelí dijo en un comuni-
cado que un avión abrió fuego contra
una persona "para neutralizar la ame-
naza" después de que avanzara hacia
las tropas e ignorara los disparos de
advertencia efectuados cerca de un
grupo.

La semana pasada, el ejército advir-
tió a los palestinos que no se acercaran
a las rutas que conducen a los emplaza-
mientos de la Fundación Humanitaria
de Gaza (GHF), organismo a cargo de
distribuir comida bajo supervisión de
Estados Unidos e Israel, entre las 6 de
la tarde y las 6 de la mañana hora local,
describiendo estas rutas como zonas
militares cerradas. La GHF dijo por su
parte que ninguno de sus centros de
distribución estaba abierto el sábado.

Al menos 40 muertos tras últimas
maniobras israelíes en Gaza

Redacción/Estados Unidos.-                                   

Numerosos grupos de manifestantes
llenaron calles, parques y plazas en todo
Estados Unidos para manifestarse con-
tra el presidente Donald Trump y sus
acciones autoritarias desde que inicio su
segundo mandato.

Lo anterior, se da en el marco del
desfile militar para conmemorar el 250
aniversario del Ejército, que coincide
con el cumpleaños del mandatario.

El mitin “No Kings” de Atlanta, con
capacidad para 5 mil personas, rápida-
mente alcanzó su límite, mientras miles
de manifestantes más se congregaban
fuera de la barrera para escuchar a los
oradores frente al Capitolio estatal.

En algunos lugares, los organizado-
res repartieron banderitas estadouniden-
ses mientras otros manifestantes lleva-
ban versiones más grandes que ondea-
ban entre carteles que mostraban desde
mensajes a favor de la democracia y los
derechos de los inmigrantes hasta una
variedad de expresiones anti-Trump.

En Charlotte, Carolina del Norte, las
multitudes aplaudieron a los oradores
contrarios a Trump en el First Ward Park
de la ciudad y corearon “no tenemos
reyes” antes de marchar.

En Los Ángeles, la gente se reunió
frente al Ayuntamiento mientras inicia-
ba un círculo de tambores y los mani-

festantes en el centro de Little Rock cru-
zaban un puente sobre el río Arkansas.

Aunque hay manifestaciones en
varios puntos, no hay eventos en
Washington, D.C., donde se programó
el desfile militar.

El Movimiento 50501 representa 50
estados, 50 protestas, un movimiento,
en el cual éste último eligió el nombre
“No Kings” para apoyar la democracia y
hablar en contra de lo que califican
como acciones autoritarias del gobierno
de Trump

Las manifestaciones se producen tras
las protestas que estallaron en todo el
país por las redadas federales de inmi-
gración que comenzaron la semana
pasada y la orden de Trump de enviar la
Guardia Nacional y los marines a Los
Ángeles

El sistema de defensa aérea israelí intercepta misiles lanzados desde Irán
sobre Tel Aviv, Israel.

Confirma Israel ofensiva contra ministerio iraní

Los palestinos deben caminar muchos kilómetros para llegar a los pocos
centros de distribución de alimentos.

Protestan ciudadanos en calles, 
parques y plazas contra el gobierno

El mandatario estadounidense (centro), durante su discurso por el 250
aniversario del Ejército.

El desfile y otras partes del espectáculo militar de hoy destacó por
el despliegue todo tipo de armamentos

Un hombre en la protesta 'No Kings'
en la ciudad de Oklahoma.

Melissa Hortman y John Hoffman fueron atacados con un arma de fuego
durante la madrugada.



editorial@prodigy.net.mx

MONTERREY, N. L., DOMINGO 15 DE JUNIO DE 20258183-45-46-15 / 8183-45-40- 80  Ext. 204 Y 215  

Alma Torres Torres .-                             

Alejandro Moreno Cárdenas, diri-
gente nacional del PRI anunció el refor-
zamiento del trabajo territorial en Nuevo
León con las estructuras tricolores, para
afianzar la gubernarura en el proximo
proceso electoral del 2027.

De visita por Nuevo Leon, el lider tri-
color consideró que Nuevo León es
prioridad a nivel nacional y que las co-
aliciones llegaron para quedarse, por lo
que trabajaran en conjunto con Acción
Nacional, pese a que tienen la capacidad
de competir solos.

Moreno Cárdenas destacó que van a
ser más competitivos con cuadros bue-
nos y sólidos ya que el PRI tiene la
fuerza para ir solo pero, está en pro de
sumar porque tienen mejores coberturas
territoriales y estan abiertos a los candi-
datos ciudadanos.

“Puestos, firmes, muy echados para
adelante, cerrando filas, muy unido el
partido, muy unidos en la dirigencia, tra-
bajando fuerte y aquí en el 2027 vamos
a ganar la gobernatura, esto con un pro-
yecto sólido, firme, que le de certeza y
certidumbre a Nuevo León".

El lider tricolor manifestó que en el
Estado está el alcalde de Monterrey,
Adrián de la Garza quién es un hombre
serio, comprometido, de responsabili-
dad, honesto, íntegro y que da resulta-
dos, por lo que podria ser un buen perfil
rumbo a la Candidatura a Gobernador.

Sin embargo, el tricolor cuenta  con

muy buenos alcaldes cómo César Garza
Arredondo en Apodaca y David de la
Peña de Santiago, entre otros.

“Adrián de la Garza es un cuadro del
partido firme, sólido, con resultados y
me permito compartirte que el PRI tiene
muy buenos alcaldes, César Garza Arre-
dondo, que es joven echado para ade-
lante en Apodaca y David de la Peña,
que tiene un trabajo importante”, co-
mentó.

En este sentido, Moreno Cárdenas
dijo que los gobiernos del PRI ofrecen
transparencia, Gobernabilidad, Buen
Gobierno y Trabajo.

Moreno Cardenas cuestionó la farsa
de las recientes elecciones judiciales,
donde el Gobierno Federal  no sabe que
hacer en nada, ni en políticas ambienta-
les, en políticas de comercio, en políti-
cas contra migrantes y se quedan
callados .

 Consuelo López González.-                        
El programa Cobertura Universal de

Cáncer de Mama suma más de mil 500
mujeres atendidas.

La Secretaría de Salud en el Estado,
resaltó la importancia de detectar este
padecimiento a tiempo.

Alma Rosa Marroquín Escamilla, ti-
tular del área, indicó que la atención es
gratuita, desde el diagnóstico hasta las
quimioterapias.

“Porque ninguna mujer debe enfren-
tar sola la lucha contra el cáncer de
mama, el nuevo Nuevo León más de 1
mil 500 mujeres han sido beneficiadas
gracias a la Cobertura Universal”, com-
partió.

“En instalaciones de primer nivel, se
brinda atención gratuita porque Cuidar
tu Salud es nuestra prioridad”.

Consultas médicas, mastografías,
quimioterapias, medicamentos, cirugías,
consulta de seguimiento, radioterapia,
rehabilitación y atención psicológica
para ellas y sus familias, corren a cargo
del Estado.

Único en el país, el programa estatal
busca reducir la tasa de mortalidad de
esta enfermedad, primera causa de
muerte en mujeres de 25 a 55 años.

Se ofrece atención en la UNEME de
Diagnóstico y Tratamiento de Cáncer de
la Mujer, el Hospital Regional Materno
Infantil, y el Hospital Metropolitano,
mientras que la Fundación ALMA otor-
gará prótesis externas y posteriormente
cirugías reconstructivas.

“En el nuevo Nuevo León lo damos
todo contra el cáncer de mama…Con la
Cobertura Universal garantizamos ac-
ceso a prevención, diagnóstico y trata-

miento para todas”, resaltó. 
“Necesitamos ponernos las pilas, ne-

cesitamos seguir concientizando a la po-
blación de las medidas preventivas y del
diagnóstico oportuno”.

“He dado indicación a todo el perso-
nal de la Secretaría de Salud para que
facilitemos las cosas a todas las pacien-
tes, hay que atenderlas como se mere-
cen con calidad y con calidez”, agregó. 

El cáncer de seno es uno de los pa-
decimientos que se incrementa con la
obesidad; además de que, contrario al
cáncer cérvico uterino, se encuentra di-
rectamente ligado al desarrollo econó-
mico de la población. 

Dicho escenario  ubica a Nuevo León
entre las entidades con mayor inciden-
cia a nivel nacional, con la confirmación
de por lo menos 300 casos al año. 

Consuelo López González.

El proyecto del Viaducto elevado
sobre la Avenida Morones Prieto será
descartado, al menos durante la actual
administración.

Mediante un escrito, el Gobierno del
Estado informó al Colectivo “Un Río en
el Río”, quienes mantenían su negativa
a la obra, que el Gobernador Samuel
García Sepúlveda envió el desistimiento
a la solicitud del Manifiesto de Impacto
Ambiental tramitado ante la Semarnat.

"Por así convenir a los intereses de
mi representada, acudo a presentar for-
mal desistimiento de la solicitud del trá-
mite de recepción, evaluación y
resolución de la Manifestación de Im-
pacto Ambiental para el proyecto”, re-
fiere el escrito.

Al respecto, el Colectivo celebró la
cancelación a través de sus redes socia-
les.

"¡Lo logramos! el día de hoy el Go-
bierno de Nuevo León nos entregó el

desistimiento formal ante la Semarnat
para la evaluación del Manifiesto de Im-
pacto Ambiental del viaducto elevado
de cuota", compartieron.

"Esto significa que no seguirán con
el proceso para obtener el permiso am-
biental, indispensable para construir la
obra. Sin este permiso, el viaducto no
puede continuar".

La organización agradeció el apoyo
de la ciudadanía, ya que juntos derriba-
ron el proyecto que ocasionaría un eco-
cidio en el Rio Santa Catarina.

“¡Se canceló el viaducto elevado que
amenazaba el Rio Santa Catarina!”, pu-
blicaron en un video.

“Este logro es el esfuerzo de una ciu-
dadanía organizada. Gracias a todas las
personas y colectivos que se sumaron a
la exigencia”.

“Este triunfo es completamente de la
ciudadanía organizada: de las miles de
personas y colectivos que alzaron la voz
para exigir un #UnRíoSinViaducto”,

agrega.
Tras dos años de defenderlo como la

única opción para resolver el tráfico en
el Par Vial Morones Prieto-Constitu-

ción; el Gobernador Samuel García Se-
púlveda adelantó en sesión de la Comi-
sión Ambiental Metropolitana (CAMe),
que el proyecto probablemente no se
concretaría durante su gobierno.

Inclusive,  señaló que era una obra
impulsada por un particular.

"Lo más probable es que no haya
(viaducto elevado), pero yo no sé el si-
guiente Gobernador en dos años si se
vaya a animar o no. Que es un proyecto
privado, no es del Estado", manifestó.

Es de destacar que en septiembre pa-
sado arrancó los trabajos físicos para los
estudios técnicos y geológicos para tra-
mitar la Manifestación de Impacto Am-
biental.

Con casi 17 kilómetros de longitud y
20.8 metros de ancho, el viaducto co-
rrería junto al talud del rio; la Red Esta-
tal de Autopistas habilitó un concurso
para su diseño, construcción, operación,
mantenimiento y operación.

Jorge Maldonado Díaz.-                            

Luego de las modificaciones que se
registraron durante esta semana en la
bancada de Movimiento Ciudadano, el
Congreso Local tendrá una nueva re-
configuración al interior de las comisio-
nes.

Lo anterior luego de que el PAN y el
PRI se quedaron con 10 diputados cada
uno, MC bajo a Nueve y las fracciones
del PT, PVEM y PRD, se quedan en 1 y
se añade 1 como independiente.

De tal forma que ante la renuncia de
la diputada Rocío Montalvo Adame, a
la legisladora se le tendría que otorgar
un espacio más como parte de los inte-
grantes de la Comisión de Coordinador
y Régimen Interno.

Dentro de la COCRI, el PAN cuenta
con tres diputados, los mismos que el
PRI, MC, PT, PVEM y PRD con uno
cada quien.

Cabe destacar que en el ultimo mes
del periodo ordinario no se pudo avan-
zar por la falta de consensos.

Ahora con la renuncia de Montalvo
Adame la situación podría cambiar y los
beneficiados serían tanto el PAN como
el PRI 

Con la renuncia de la ahora exeme-
cista, se reconfigura el Congreso, y el
bloque conformado por Movimiento
Ciudadano, Morena, PT y PVEM queda
con 20 legisladores.

Mientras que panistas, priistas y pe-

rredistas cuentan con 21 votos, ocupan
de un solo vato para tener la mayoría
simple y ese recaería en la diputada del
Distrito 23 con cabecera en el munici-
pio de Juárez.

Para poder obtener el voto, los inte-
resados tendrán que cabildear con ella y
de esa forma poder sacar adelante la
agenda.

“Después de los de la compañera
Roció Montalvo hay que ver cual va a
ser la postura, cual será su agenda, para
ver si coincidimos o no con algunas
agendas para poder transitar, creo que
nos da oportunidad de poder transitar si
coincidimos en la agenda”.

“Eso no puede ayudar a tener los 22
votos que a veces se nos complicas en
algunos temas, yo esperare que con esto
podamos sacar los temas de la agenda
por lo menos, porque en los pasados pe-
riodos si se nos complicó”, puntualizó.

Consuelo López González.-                    
Por una suspensión de energía eléc-

trica, 115 colonias de San Nicolás, Apo-
daca, Guadalupe y Pesquería sufrirán
cortes de agua este lunes.

A través de un comunicado, Servi-
cios de Agua y Drenaje de Monterrey
informó de la afectación en el suminis-
tro a miles de usuarios.

Sin embargo, el organismo encabe-
zado por Juan Ignacio Villarreal aclaró
que solo será por una parte del día, entre
las 9: 00 y las 15: 00 horas.

El servicio quedará restablecido por
la tarde.

“Servicios de Agua y Drenaje de
Monterrey informa que, debido a traba-
jos programados de la Comisión Federal
de Electricidad se suspenderá la energía
eléctrica en la línea de bombeo San
Roque-Escobedo, por lo que el suminis-
tro de agua se verá afectado", informó
AyD.

“Fecha y hora: 16 de junio las 9: 00
am hasta las 3: 00 pm”

La paraestatal exhortó a los usuarios
a recolectar agua para sus actividades
básicas.

Entre las colonias afectadas en San
Nicolás se encuentran Alcatraces, Blas
Chamucero, Casa Blanca San Ángel,
Cerradas de Casa Blanca, Costa del Sol,
Hacienda Las Fuentes, Hacienda Los
Ángeles, Industrias del Vidrio Amplia-
ción Ote, Jardines de Casa Blanca, La
Fe, Las Estancias, Los Ángeles I, Los
Ángeles II, y Los Ángeles III.

Además de Los Cristales III, Los
Laureles, Margarita Salazar, Miguel
Alemán, Palma Diamante, Parque la Ta-
laverna, Paseo Los Ángeles, Residencial
Los Morales, Residencia Villa San Luis,
Rincón de Casa Blanca, Santa Fe Li-
ving, Tacuba, Torremolinos La Fe,

Valle de Casa Blanca, Villas de Oriente,
Vivenza.

En el caso de Apodaca,  afectará a
Los Álamos, Álamos del Parque, Alme-
ría, Balcones de Huinala, Bosque Bo-
real, Bosques de Huinalá, Centrika
Huinala, Deportivo Huinala, El Campa-
nario, Encinos Residencial, Fuentes de
Santa Lucía, Golondrinas, Hacienda del
Carmen, Hacienda San Gerardo, Ind.
Avante Aeropuerto, Ind. San Andrés,
Industrial San Carlos, e Industrial SG.

También a  Jacaradas, Jardines de
Huinala, Jardines del Virrey, Jerónimo
Treviño, Joyas de Huinala, Joyas del Pe-
dregal, Lomas de San Isidro, Lomas del
Pedregal, Milenium Residencial, Mira-
dor de Huinala, Misión de Huinala, Mi-
sión de las Flores, Misión Real,
Montalto, Noria Norte, Noria Sur, Padi-
lla, Parque Ind. Huinala, Parque Ind.
Milenium Innova, y Parque Ind. Vymsa, 

Parque PIIT, Paseo Las Flores, Po-
blado Huinala, Portal de Huinala, Priv.

Antigua, Priv. Il Tamarindo, Priv. La
Castaña, Priv. Premier, Privalia Hui-
nala, Pueblo Nuevo, Real de Apodaca,
Real Hacienda de Huinala, Reforma,
Rincón de Huinala, Rincón de la Gloria
San Andrés, San Ignacio, San Isidro,
Santa Mónica, Santa Sofía, Terranova
Elite, Torre de Campo, y Tréboles.

Unidad hab. Independencia, Valle de
los Álamos, Valle de San Miguel, Valle
del Pedregal, Valles de Huinala, Valte-
rra Residencial, Ventura de Asis, Villa
de San Carlos, y Villas de Huinala

Los cortes en Guadalupe son en Ar-
boledas del Oriente, Balcones de San
Miguel, Benito Juárez, Cañada Blanca,
Colonia San Miguel, Eduardo Caba-
llero, Fuente de San Miguel, Josefa Zo-
zaya, Lomas de San Miguel, Real de
San Miguel, Roberto Espinoza, Torre de
San Miguel, Valle de Torremolinos,

Por último, también resultarán afec-
tadas las colonias Cantoral y Lomas de
San Martín, de Pesquería.

Descarta gobierno proyecto del Viaducto elevado

El proyecto del Viaducto elevado sobre la Avenida Morones Prieto será des-
cartado, al menos durante la actual administración.

Congreso local 
tendrá nueva
reconfiguración 

El PAN y el PRI se quedaron con 10
diputados 

Habrá corte de agua en 115 colonias

Poden tomar ´recauciones.

Reforzará PRI
trabajo en NL

De visita por Nuevo Leon, el lider tricolor consideró que Nuevo León es prio-
ridad a nivel nacional 

Suma programa contra cáncer
más de mil 500 mujeres atendidas

Alma Rosa Marroquín Escamilla, ti-
tular del área.



Aunque ya lo habíamos señalado en éste
espacio, el gobierno de Samuel García
Sepúlveda, le puso el último clavo al pro-
yecto del Viaducto Elevado de Morones
Prieto.

Sobre todo, con la novedad de que ahora el
paso se da definitivamente ante las autori-
dades federales de la Semarnat, frente a
quienes ya se había presentado.

Desde luego, bajo la aclaratoria de que se
trata de un asunto de la Iniciativa Privada y
no del Estado, y por lo que al Estado mismo
toca, ha perdido su interés.

Tan es así, que en esa área se contemplan
otros proyectos viales que conectarían San
Pedro con Monterrey y en los que sí apo-
yaría el gobierno de Nuevo León.

Más no, el referido de Morones Prieto y
del que se decía sería sobre el camellón cen-
tral de la avenida y la otra versión a un cos-
tado, en el lecho del Río Santa Catarina.

Y, por lo que en el mejor de los casos,
Samuel García indicó, el interés real por el
que se decretó dicho cause como Zona
Potegida desde la Huasteca hasta la presa El
Cuchillo.

Declarándose de esa manera, un cuidado
especial sobre el canal, dado que no existía
protección alguna y sì la posibilidad de uti-
lizarse para otros fines.

Amén de que el Estado no apoyaría la
construción del viaducto por las afectacio-
nes viales, precisamente durante el desarro-
llo del mundial de futbol ya en puerta.

La mano del gobierno federal en materia
de seguridad en Nuevo León, quieran o no,
se ha dejado sentir en todos sus sentidos.

Tan es así, que los propios números de la
escalada del gobierno estatal frente a la
inseguridad, se replican a nivel nacional.

Por lo que desde Las Mañaneras no dejan
de formar parte del eco, en la especialidad,
dado la labor de los tres niveles de gobier-
no.

Y, que al menos en Nuevo León, el gober-
nador Samuel García Sepúlveda ya cacarea
presumiendo sus propios n+umeros.

Los cuales, a su vez, el secretario de segu-
ridad pública de Nuevo León, Gerardo
Escamilla como se dice, los trae al dedillo.

Quién sabe qué sepa, pero llama la aten-
ción que la dirigencia estatal del PAN, enca-
bezada por Policarpo Flores reprobó los
cambios generados por el gobierno estatal
en carambola de tres bandas.

Desde luego, el joven dirigente albiazul
externa sus razones, calificando el tema
como un retroceso, reconociendo a su vez,
el avance alzando en su tiempo por el ex
coordinador emecista Mike Flores.

Y, de quien ahora recaerán muchas respon-
sabilidades del ejecutivo estatal para el cie-
rre de su gobierno, cimentado en diversos
pilares confirmados por el Estado y que
constituyen el eqiuipo principal.

De ahí que, ahora habrá que pelar el ojo y
seguirle la huella al dirigente albiazul, de
quien se sabe es de carácter crítico, lineal,
aunque hay quienes lo califican peor que
una piedra en el zapato.

En la ciudad de los tamales, con eso del
aniversario de Juárez, ahora sí que no falta-
ron los pretextos para los festejos.

Y, aunque se cerraron algunas vialidades y
otras más se congestionaron, fueron muchos
los que disfrutaron de la fiesta.

Especialmente, por la presentación de gru-
pos musicales y eventos, además de juegos
mecánicos y productos típicos de la locali-
dad.

Dicen que en política no hay casualidades
y si no lo quiere creer basta con darle una
revisada a las labores del profesor Roberto
Segovia en el municipio de Cadereyta.

Lo anterior, porque el Profe quien milita
en el Partido Verde sigue pavimentando el
camino para el 2027, con festejos del Día
del Niño y de las Madres.

Pero si a eso se le agrega que del mismo
modo, juntó un montón en su comité, en
programas de afiliación, con Petroleros y
del Día del Padre. El interés tiene pies.

domingo 15 de junio de 2025

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que 115 colonias de San Nicolás,
Apodaca, Guadalupe y Pesquería
sufrirán cortes de agua este lunes


"Aquí en el 2027 vamos a ganar la

gobernatura”
Que el proyecto de un Viaducto eleva-
do sobre la Avenida Morones Prieto

será descartado

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Alejandro
Moreno
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Alberto Medina Espinosa.-                
Tratando de tener cada vez mucho

más espacios ecológicos y dignos en
Santa Catarina el Gobierno de esta
Ciudad impulsa los espacios verdes
en el municipio, a través de  canchas,
parques, camellones y plantación de
árboles en beneficio de la población.

Es así que estas acciones forman
parte de la agenda ambiental en la
ciudad, en la que se cuentan con 95
canchas, 392 parques, 58 camellones
y se han plantado 3 mil 115 árboles
desde la pasada administración hasta
el momento.

Por lo que en estas acciones se
suman esfuerzos por parte de la
Secretarías de Servicios Públicos y
Desarrollo Urbano y
Sustentabilidad, así como también
del área de Deportes para que los

santacatarinenses cuente con este
tipo de espacios que abonan en el
medio ambiente y en la convivencia.

De esta manera, con las labores
de reforestación y limpieza, se han
recuperado zonas para darles un fin
verde y de cuidado al medio ambi-
ente.

Es de decir que periódicamente se
realizan campañas de plantación y
donación de árboles en diferentes
sectores de la ciudad, incluyendo
parques, plazas y calles.

Asimismo, se fomentan campañas
para crear  conciencia ambiental
entre la población para que cola-
boren en el cuidado y mantenimien-
to de las áreas verdes.

Es de decir que en este tema es
importante el tener áreas verdes en
las ciudades ya que estas ofrecen

numerosos beneficios para la salud,
el medio ambiente y la calidad de
vida.

Incluyendo la reducción del
estrés, la mejora de la salud física y
mental, la mitigación del cambio
climático y la promoción de la biodi-
versidad.

Además de que las áreas verdes

fomentan la interacción social y la
creación de vínculos comunitarios,
fortaleciendo el sentido de pertenen-
cia y la cohesión social en los bar-
rios.

Ya que estos espacios invitan a
los vecinos a reunirse, compartir y
participar en actividades comuni-
tarias.

Ignacio González Bañuelos.-              
Ante la preocupante situación

ambiental que enfrenta nuestra enti-
dad que cobra más de 5 mil muertes
al año, la Comisión Estatal de
Derechos Humanos llevó a cabo una
jornada de reflexión sobre el derecho
humano a un medio ambiente sano,
en la que se contó con la partici-
pación de Carlos Álvarez, reconoci-
do defensor ambiental con más de 30
años de trayectoria.

El especialista impartió la confer-
encia magistral “Afectaciones y
desafíos en el derecho a un medio
ambiente sano”, en la que presentó
datos contundentes sobre la contam-
inación atmosférica, la omisión de
autoridades y las graves consecuen-
cias en la salud pública. 

Dijo Álvarez  que todas nuestras
normas ambientales son letra muer-
ta. Nadie cumple, ni en emisiones, ni
en agua, ni en residuos. Ni a nivel
federal ni local.

La Presidenta de la CEDHNL,
Susana Méndez, señaló que esta jor-
nada representa un paso relevante en

la construcción de estrategias jurídi-
cas, sociales y ambientales en defen-
sa de este derecho fundamental. 

Dijo que el medio ambiente es
una condición previa para el ejerci-
cio de otros derechos como la salud,
la educación o una vida digna. 

“Resulta preocupante saber que
más de 5 millones de personas de la
zona metropolitana de Monterrey
enfrentan una exposición crónica a
sustancias químicas tóxicas debido a
los altos niveles de contaminación
atmosférica, lo cual genera graves
consecuencias para su salud”, sub-
rayó.

De acuerdo con la Organización
Mundial de la Salud el impacto en la
salud se estima en 7 millones de
muertes prematuras al año por cont-
aminación ambiental.

Para Nuevo León, se proyectan
más de 5 mil muertes anuales asoci-
adas a partículas PM2.5.

Señaló que la exposición crónica
al plomo es un riesgo especialmente
grave en la niñez, reduciendo signi-
ficativamente el coeficiente intelec-

tual.
El INEGI estimó que la

degradación ambiental costó al país
más de 1 billón de pesos en 2023, de
esa cifra más de 800 mil millones se
deben directamente a la contami-
nación generada por actividades
humanas.

La red de monitoreo ambiental en
el estado fue calificada como insufi-
ciente y opaca, que se requieren al
menos 14 estaciones adicionales
para cumplir con los parámetros
establecidos por la OMS.

Se identificó como principales
emisores a pedreras, refinerías,

cementeras, rellenos sanitarios, la
quema de pastizales y el parque
vehicular.

Reclamó la ausencia de un pro-
grama obligatorio de verificación
vehicular en Nuevo León, pese a que
está previsto en la ley.

La Presidenta de la CEDHNL
también hizo referencia a las
recientes contingencias ambientales
registradas en la Zona Metropolitana
de Monterrey, así como a las condi-
ciones críticas en municipios como
Cadereyta y García, pues dijo que no
se trata de una amenaza futura, sino
de una crisis presente.

Consuelo López González.-              
Para castigar a todo aquel que

contamine; Nuevo León abrió un
canal de denuncia de delitos ambien-
tales a través del 070.

Daniel Acosta Fregoso, Secretario
de Participación Ciudadana, presen-
tó el programa "Reporta por Nuestro
Medio Ambiente”.

Las 24 horas del día, los siete días
a la semana, dijo, se recibirán y
canalizarán reportes que incluso
pueden ser anónimos.

Casos de maltrato animal, conta-
minación de ríos, tala ilegal, la tira
de basura o escombro, y afectaciones
al entorno, serán atendidos.

“En Nuevo León el que comete un
delito ambiental lo va a pagar, y eso
es lo que tenemos que difundir, que
aquí en este Estado no está bien tirar
basura, aquí en este Estado no está
bien contaminar ríos, no está bien

tirar escombro”, expuso.
“No está bien hacer ningún tipo

de maltrato animal, no está bien
hacer cualquier cosa que dañe la cal-

idad del aire, la contaminación, pero
el Gobierno va a hacer todo lo que
esté en sus manos, lo que necesita-
mos es que los ciudadanos nos ayu-
den en corresponsabilidad".

“¿Y qué significa eso? que cada
falta ambiental que ustedes consid-
eren, por favor repórtenla al 070.
Todo lo que ustedes consideren, si
hay un vecino que maltrata a un ani-
mal, si ven a alguien que agarró una
esquina como tiradero clandestino”,
puntualizó.

El funcionario estatal llamó a los
ciudadanos a actuar en correspons-
abilidad y aprovechar las herramien-
tas de denuncia ciudadana.

Para ello, firmó un convenio de
colaboración con la Secretaría del
Medio Ambiente en el Estado, la
Procuraduría Estatal del Medio
Ambiente, y Parques y Vida
Silvestre de Nuevo León.

“Los avances que ha tenido el 070
en los últimos tres años y medio son
saltos cuánticos”, resaltó.

“De tener una línea donde el
neolonés únicamente tuviera la aten-
ción de una llamada informativa,
hoy tiene la oportunidad de tener un
Centro Estatal de Atención
Ciudadana que vincula y articula a
todos los organismos públicos al ser-
vicio de la gente”.

“Aquí estamos con una depen-
dencia que trabaja 24/7, aquí esta-
mos con una dependencia que da
asesoría psicológica, que da atención
en náhuatl, que da atención médica,
que da seguimiento a personas que
sufren algún tipo de violencia, aquí
estamos 24/7 para la gente”, agregó.

Mediante el 070 y el WhatsApp
8124 070 070, la ciudadanía podrá
reportar de forma anónima y segura. 

Jorge Maldonado Díaz                        

Para afrontar la crisis climática
que afectan a un estado industrial
como Nuevo León, es necesario dar
seguimiento a los programas que se
realizan para abatir la contaminación
y se dé un reporte del alcance de los
resultados, manifestó Mauro Guerra
Villarreal.

El diputado del Partido Acción
Nacional, dijo lo anterior al señalar
que desde el Congreso Local impul-
saran una reforma a la Ley de
Cambio Climático del Estado de
Nuevo León.

Lo anterior para obligar a la
Secretaría del Medio Ambiente ela-
bore un informe anual de seguimien-
to, a partir de la publicación del

Programa Estatal, en el que se veri-
fique el grado de cumplimiento de
los objetivos en materia de miti-
gación y adaptación.

“En este informe se deben
establecer la cantidad de emisiones
netas del Estado durante el periodo
evaluado; la evolución de dichas
emisiones respecto del periodo ante-
rior”.

“Además de otros indicadores
como el Producto Interno Bruto
estatal y el crecimiento poblacional,
y los métodos empleados para medir
dichas variables”.

“En cuanto a la adaptación, se
deberán reportar los impactos de las
acciones desarrolladas, los respons-
ables de su implementación, los
logros alcanzados y una evaluación

del grado de cumplimiento de los
objetivos específicos”.

“Además de buscar fortalecer el
crecimiento institucional al obligar a
las autoridades estatales a rendir
cuentas de manera periódica”,
señaló.

Guerra Villarreal aseguró que la
transparencia en los resultados per-
mitirá no sólo detectar desviaciones
o rezagos, sino también reconocer
avances y buenas prácticas, fortale-
ciendo la política climática del
Estado.

“La podrá alinear con los com-
promisos internacionales, pro-
moviendo el uso eficiente de recur-
sos y garantizando una mejor cali-
dad de vida para las generaciones
presentes y futuras”, puntualizó.

Abren canal de denuncias
para delitos ambientales

Presentan el programa "Reporta
por Nuestro Medio Ambiente”.

Impulsarán una reforma a la Ley de Cambio Climático 

Mauro Guerra Villarreal.

Rehabilita Santa Catarina
sus áreas verdes y parques

Estas acciones forman parte de la agenda ambiental en la ciudad

Hablan sobre derechos humanos
en un medio ambiente sano

Para Nuevo León, se proyectan más de 5 mil muertes anuales asociadas
a partículas PM2.5.
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Al realizar el mitín numero 32, en
contra del tarifazo y el mal servicio
que brinda el transporte en Nuevo
León, la Alianza de Usuarios del
Transporte Público advirtió que
echaran abajo el pago electrónico.

Lo anterior, luego de que el
Consejo del Transporte, determinará
la eliminación del pago en efectivo,
al aprobar el incremento en las tari-
fas del transporte.

Noyola Cedillo, representante del
colectivo, cuestiono la falta de
empatía de los legisladores locales
porque no se han acercado a los
mítines a conocer directamente lo
que la ciudadanía demanda.

"Nosotros tenemos amparos en
contra del tarifazo de noviembre

también, el cual esperemos que los
jueces que les haya tocado ahí, pues
resuelvan lo más pronto ya que ya
van varios meses donde estamos
esperando que se nos otorgue el
amparo, la defensa de la justicia fed-
eral", expresó.

Cabe destacar, que con los incre-
mentos que ha sufrido el transporte
publico, el costo actual del pasaje
del sistema Metrorrey es de 9 pesos.

Sin embargo, seguirá subiendo de
acuerdo con la tabla del Periódico
Oficial del Estado de Nuevo León,
donde se establecen las actualiza-
ciones de 10 centavos al mes hasta
mayo del 2030, donde alcanzará los
15 pesos por pasaje.

(ATT)

El servicio que brinda el Circuito
Poniente en San Pedro Garza Garcia será
ampliado por la autoridad municipal, en
beneficio de los vecinos de la zona
poniente del municipio.

El Circuito Poniente recorrerá colo-
nias como San Pedro 400, Villas del
Obispo, Lucio Blanco, Luis Echeverría,
entre otras, totalmente gratis.

La ampliación de la ruta contempla 21
paradas clave en espacios de
esparcimiento social, recreativos y de
distintos servicios, como clínicas, cen-
tros de salud, gimnasios, escuelas, hasta
llegar al Casco Urbano. Los horarios de
servicio son de lunes a viernes 7:00 a
19:00 horas.

Luis Susarrey Flores, Secretario
General anunció que el circuito iniciará
la primera semana del mes de julio con
nueve unidades nuevas para beneficiar a
un mayor número de personas, además
se agrega una ruta nueva para llegar a las

colonias Villas del Obispo, a las del río y
trasladarlos hasta el centro de San Pedro.

“Es un servicio que nos han solicitado
mucho los vecinos de la zona, es muy
necesario para poder conectar y fomentar
que la comunidad use el transporte públi-
co y el servicio será gratuito”, comentó.

Por su parte, el secretario de
Desarrollo Urbano y Movilidad,
Fernando Garza Treviño, manifestó que
la falta de transporte es una de las princi-
pales inconformidades de vecinos y
agregó que en la Secretaría se sigue tra-
bajando en soluciones para mejorar la
movilidad en el municipio.

Mientras que, Gabriel Ponce, director
de Movilidad, explicó que con estas
acciones el municipio reafirma su com-
promiso por buscar alternativas de
movilidad y promover un transporte
amplio, gratuito y accesible para todas y
todos. 

(ATT)

La Ciudad de la 4T Norteña celebró a
los reyes del hogar con un festejo lleno
de emociones y recuerdos al ritmo de
Bobby Pulido y Los Tigrillos, quienes
encendieron los corazones del público
con sus más grandes éxitos.

El alcalde de Escobedo, Andrés Mijes
expresó que los padres de la Capital de la
Transformación, junto con sus com-
pañeras de vida, son el cimiento firme
que sostiene el hogar, el motor silencioso
pero poderoso que impulsa a las familias.

El ejecutivo municipal subrayó el
papel fundamental que desempeñan los
papás en la transformación del municipio
y del Estado, señalando que su esfuerzo
diario trasciende las puertas del hogar.

“Porque ustedes, padres del norte, no
sólo construyen hogares están ayudando
a construir el Nuevo León que sí nos
merecemos. Uno con seguridad, con jus-
ticia y con igualdad de oportunidades
para sus hijos, donde hay empleo y crec-
imiento, donde se comparte, se crea
prosperidad y el bienestar es duradero”,
señaló a los asistentes.

La noche fue engalanada con las
icónicas interpretaciones de Bobby
Pulido, quien hizo vibrar a las familias
con temas como “Desvelado”, “Le
pediré” y “Ojalá te animes” y “Se murió
de amor”.
A su vez, Los Tigrillos desataron la

euforia con éxitos como “Mira oye”, “La
vampiresa” y “Niña Hermosa”, revivien-
do los mejores momentos del regional
norteño.

A la par, en la zona de la Alianza, se
vivió la misma intensidad festiva con

otro gran evento del “Papá Norteño
Fest”, donde los asistentes disfrutaron de
la música en vivo del cantante Miguel
Morales, quien puso a todos a cantar y
bailar con canciones como “Sirena
Encantada”, “Ayúdame a olvidarla” y
“La verdad de tu amor”.

Los dos eventos fueron pensados para
honrar y agradecer a los padres escobe-
denses, quienes además de disfrutar la
música, gozaron de sorpresas, deliciosa
comida, rifas y momentos inolvidables

en compañía de sus familias.
La Ciudad de la 4T Norteña reiteró su

compromiso de poner siempre en el cen-
tro a la familia y construir comunidad
con valores, justicia y prosperidad para
todas y todos.

Así, Escobedo celebró con fuerza,
identidad y orgullo norteño a quienes,
día con día, dan todo por sus hijos: los
padres trabajadores y comprometidos de
la 4T Norteña. 

(ATT)

Como una opción para que los
jóvenes y adultos continúen con sus
estudios; la Secretaría de Educación en
el Estado ofrece su programa de Prepa
Abierta en su modalidad no escolariza-
da.

Con horarios accesibles y al alcance
de un clic, los alumnos podrán llevar su
plan de estudio desde cualquier sitio.

Sofialeticia Morales Garza, titular
del área, explicó que se trata de un
modelo flexible, que permite trabajar y
estudiar al mismo tiempo.

Durante los últimos 3 años, detalló,

la matrícula incrementó de 29 mil 500
a casi 60 mil estudiantes atendidos en
un año, lo que representa un crecimien-
to de casi el 100 por ciento.

Los inscritos eligen el orden de las
asignaturas, las horas dedicadas, sus
asesorías y programan sus evaluaciones
de acuerdo a su tiempo disponible.

Inclusive, pueden optar por
asesorías presenciales o virtuales y pre-
sentar los exámenes en línea.

El plan de estudios está formado por
22 módulos, 21 pertenecen a los com-
ponentes básicos como comunicación,

matemáticas, ciencias experimentales,
humanidades y ciencias sociales. 

En tanto, el restante se centra en el
aprendizaje informático.

Actualmente cuenta con 290 sedes
en 48 de los 51 municipios y brinda
atención a diversos grupos vulnerables
que pertenecen a los centros de
reclusión, centros de internamiento
para menores infractores y asocia-
ciones civiles.

Al concluir , se obtiene un certifica-
do con validez oficial de la Secretaría
de Educación Pública para continuar

sus estudios de Educación Superior.
Para más información visitar la liga

http://prepaabierta.uienl.edu.mx/, o

bien llamar al 8120205471 y 72 de
lunes a viernes de  8:00 am a 5:30 pm.

(CLG)

A fin de impulsar el bienestar emo-
cional y la salud mental, el Gobierno de
Santa Catarina ha brindado terapia psi-
cológica a un total de 2 mil 263 personas,
informó el Alcalde Jesús Nava Rivera.

El presidente municipal señaló que
este servicio forma parte de los progra-
mas permanentes del DIF Santa
Catarina, que busca ofrecer apoyo profe-
sional, accesible y humano a quienes
enfrentan situaciones como ansiedad,
depresión, estrés, duelo, conflictos famil-
iares, entre otras situaciones.

“En Santa Catarina estamos convenci-
dos de que la salud mental es fundamen-
tal para el desarrollo de las personas, por
eso hemos puesto a disposición de la ciu-
dadanía espacios donde puedan recibir
atención psicológica profesional, cercana

y de calidad”, señaló el edil.  
Las terapias psicológicas incluyen una

primera entrevista de diagnóstico, donde
el personal profesional evalúa el estado
emocional de cada paciente. 

Posteriormente, se diseñan sesiones
personalizadas en base a las necesidades
identificadas. Dependiendo del caso, se
ofrece terapia individual, familiar o de
pareja.

Quienes estén interesados pueden
acudir a las oficinas del DIF Municipal
Santa Catarina, ubicado en Avenida

Manuel Ordóñez 319 Colonia Villa de
las Huertas, en un horario lunes a viernes
de 8:00 a 16:00 horas. 

Cabe destacar que, además de la aten-
ción presencial en el DIF también se
realizan campañas de concientización
para el cuidado de la salud emocional y
mental.

Así mismo a través de las Brigadas de
Salud en colonias y escuelas se detectan
y canalizan casos que requieren atención
psicológica.

(JMD)

El alcalde de Monterrey, Adrián
de la Garza Santos en compañía de
su esposa y presidenta del DIF
municipal, Gaby Oyervides, estu-
vieron en la Ciudad Deportiva en
donde encabezaron una jornada
llena de deporte, premios y con-
vivencia para los padres de familia
de la comunidad deportiva.

La Dirección de Cultura Física y
Deporte a cargo de su director Aldo
de Nigris, organizó actividades
recreativas como torneos de fútbol
soccer, softbol, básquetbol, dominó
y natación, que iniciaron desde las
7:00 horas.

Mientras los asistentes disfruta-
ban de una discada, se rifaron dos
asadores jumbo y 10 chicos, 5 pan-
tallas de 50 pulgadas, 10 hieleras
con 5 kg de carne y 20 hieleras sen-
cillas.

“Gracias a los padres de familia
porque están trabajando para que
estén mejores sus familias y si están
mejor sus familias, va a estar mejor
la ciudad de Monterrey, los padres
de familia son héroes de cada una de
sus familias”, agradeció el edil.

“Seguiremos trabajando por una
mejor calidad de vida en la ciudad

de Monterrey y sobre todo también
por espacios públicos dignos para
generar, hacer y provocar el
deporte”, comentó De la Garza
reiterando su compromiso con los
espacios públicos.

Asimismo, destacó el trabajo
para transformar la Ciudad
Deportiva en un lugar de primer
nivel.

“Hay una firme decisión de hacer
y transformar este espacio, ciudad
deportiva, en un espacio digno de
una ciudad como la ciudad de
Monterrey, y de nada serviría este
espacio digno si no hay quienes
vienen aquí a darle vida todos los
días.”

Entre los asistentes al evento se
encontraron Karina Barrón, secre-
taria de Desarrollo Humano e
Igualdad Sustantiva; Rafael Ramos,
secretario de Participación
Ciudadana; Marcelo Segovia, secre-
tario de Administración; Ivonne
Álvarez, directora del DIF
Monterrey y las diputadas y el
diputado locales y federal Bertha
Garza, Perla Villarreal, Fernando
Aguirre y Anita González.

(JMD)

Ofrece Gobierno prograna
de preparatoria abierta

Con horarios accesibles y al alcance de un clic

Brinda SC
terapia
psicológica 

Se han atendido a un total de 2 mil 263 personas, informó el Alcalde Jesús Nava
Rivera.

Festejan a papás
regios por su día

El alcalde de Monterrey, Adrián de la Garza Santos, encabezó la  jorna-
da con los padres.

Ampliará SP servicio del Circuito Poniente

Para beneficio de la ciudadania

Advierten que echarán 
abajo el pago electrónico

Es la protesta número 32

Celebra Mijes a los reyes del hogar

Bobby Pulido y Los Tigrillos fueron quienes encendieron los corazones del
público con sus más grandes éxitos.
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Andrés Villalobos Ramírez.-                 

Un mexicano radicado en Estados

Unidos que viajaba en su vehículo, fue

atacado a balazos y al ser trasladado de

urgencia a un hospital finalmente

murió, en Allende.

La muerte violenta fue reportada a

las 16:25 horas en la Carretera

Allende- Cadereyta, a la altura del

kilómetro 28, en la Comunidad Los

Sabinos.

Alejandro Flores, de 24 años de

edad, el cual conducía un vehículo en

color negro, fue a atacado a balazos en

el cruce antes mencionado.

Tras ser herido de muerte fue

trasladado de urgencia al Hospital

General de Montemorelos, donde fue

atendido por los médicos de guardia.

A pesar de los esfuerzos realizados

por el personal médico, la víctima

finalmente falleció y el caso fue repor-

tado de inmediato a las autoridades.

Una fuente allegada a los hechos

dijo, que el joven norteamericano con-

ducía su auto sobre la carretera antes

mencionada.

La fuente añadió que sobre el sector

se le aproximaron los delincuentes,

quienes al tenerlo en la mira le dis-

pararon en repetidas ocasiones hasta

quitarle la vida.

Los delincuentes, una vez cometida

su agresión contra su rival, se dieron a

la fuga del sector sin que se supiera de

su paradero hasta el momento.

Agentes ministeriales y oficiales

municipales arribaron al lugar de los

hechos, así como al nosocomio donde

el hombre quedó sin vida para comen-

zar con las investigaciones del caso.

Andrés Villalobos Ramírez.                

Un chofer de aplicación fue atacado

a balazos y al ser trasladado a un hos-

pital, murió debido a las diversas

lesiones que presentaba, en Apodaca.

La muerte violenta fue reportada la

tarde del sábado al filo de las 11:40

horas, sobre la calle Atenas, en la

Colonia Paseo Las Flores primer sec-

tor.

Jorge Israel Castro Lara, de 27 años,

tras recibir múltiples heridas por

proyectil de arma de fuego, fue llevado

al Hospital número 19 del Seguro

Social, pero al ingresar pereció.

Castro Lara según trascendió, fue

auxiliado y a bordo de un vehículo fue

trasladado rápidamente a un centro

hospitalario, en donde al ingresar falle-

ció por las más de 10 heridas que pre-

sentaba.

Una fuente allegada a las investiga-

ciones señaló, que el hombre que tra-

bajaba como chofer de aplicación,

llegó al lugar a bordo de un vehículo

MG color negro y fue atacado a bala-

zos, los agresores lograron darse a la

fuga.

La fuente citó que el lugar del

ataque fue señalado como punto de

venta de drogas y la unidad que pre-

sentaba impactos de arma de fuego.

Oficiales municipales y agentes

ministeriales acudieron al lugar de los

hechos para iniciar las investigaciones

del caso.

La fuente comentó que a interior del

auto, el cual presenta impactos por

proyectil de arma de fuego, hallaron

dosis de droga, un arma corta y cartu-

chos hábiles.

Los efectivos ministeriales interrog-

aron a la pareja sentimental del ejecu-

tado, así como a vecinos del sector.

Sergio Luis Castillo.                              
Un Juez de Control especializado en

justicia para adolescentes, vinculó a
proceso al menor señalado como el
autor material de la ejecución del
Secretario del Ayuntamiento de
Linares, Juan Pulido Díaz.

Al momento de emitir su
declaración, el implicado decidió
acogerse a los beneficios del artículo
20 Constitucional para no declarar ante
las autoridades.

El acusado fue identificado como
Luis Mario “N”, de 17 años de edad,
quien es originario de Linares.

El acusado está recluido en el interi-
or del Centro de Internamiento de
Infractores de la Secretaría de
Seguridad Pública de Nuevo León.

Los hechos se registraron el pasado 7
de Junio del año en curso, en calles de
la Colonia Moderna, en el municipio
ya mencionado.

Se indicó que el funcionario había

salido de su vivienda a bordo de un
vehículo, cuando fue interceptado por
el menor que se desplazaba a bordo de

una motocicleta.
El pistolero le disparó con un arma

corta en cinco ocasiones, acabando con
la vida de Pulido Díaz en forma instan-
tánea.

Después del crimen, personal de la
Agencia Estatal de Investigaciones ini-
cio las pesquisas correspondientes,
logrando identificar al autor material
del crimen.

Luego de dar lectura al expediente,
el Juez de Control determinó vincular a
proceso al acusado.

La defensa del menor solicitó a su
vez al juzgado, un plazo de 60 días
para aportar pruebas en favor del pre-
sunto asesino.

Andrés Villalobos Ramírez.              

Un hombre fue ejecutado a balazos

y otro más resultó gravemente lesiona-

do, luego de ser atacados al norte de

Monterrey. 

La muerte violenta fue reportada a

las 19:50 horas en el cruce de las calles

Apodaca y Terán, en la colonia Topo

Chico. 

Al sitio arribaron socorristas de la

Cruz Roja y Protección a Civil munic-

ipal, quienes atenduerob a los heridos

por proyectil de arma de fuego.

Los paramédicos confirmaron a las

autoridades que uno de los heridos,

quedó sin vida en el lugar. 

El ejecutado fue identificado como

Elton Alexis Flores de 26 años de edad,

mismo que presentaba múltiples heri-

das por proyectil de arma de fuego. 

Mientras que el lesionado qué no

fue identificado en el lugar de unos 60

a 65 años de edad, fue llevado en la

ambulancia, a un hospital de la locali-

dad. 

Una fuente allegada a los hechos

señaló que la no he del sábado las dos

personas se hallaban en el cruce antes

mencionado, lugar al que llegaron al

menos dos sujetos portando armas de

fuego.

Al momento de tenerlos en la mira,

les dispararon en repetidas ocasiones,

para luego escapar del lugar. Agentes

ministeriales y Fuerza Civil llegaron a

la escena del crimen, para iniciar con

las investigaciones del caso.

Sergio Luis Castillo.-                 

Un “choque millonario” se registró

en el municipio de Allende, al coli-

sionarse un automóvil deportivo

Lamborghini Revuelto, valuado en

más de 15 millones de pesos.

La preciada joya automovilística

terminó con algunos daños materiales,

pero afortunadamente su propietario

resultó ileso.

El accidente vial se registró esta

mañana en la Carretera Nacional, a la

altura del retorno de Buena Vista, en el

municipio de Allende.

De acuerdo con los primeros

reportes el vehículo sufrió daños mate-

riales, aunque afortunadamente no se

reportaron personas lesionadas.

Al parecer el conductor del

automóvil deportivo Lamborghini

revuelto, modelo 2024, intentó tomar

un retorno a toda velocidad.

Lo que provocó que perdiera el con-

trol del volante y terminara encima del

camellón central en la mencionada rúa.

Elementos de vialidad del munici-

pio, acudieron al sitio para recabar

datos y esclarecer las causas del acci-

dente.

El accidente llamó la atención de

automovilistas y transeúntes, debido se

trata de uno de los más exclusivos y

potentes vehículos del mercado. 

Las autoridades de vialidad de

Allende recabaron datos para verificar

cómo ocurrió el accidente, para deslin-

dar responsabilidad.

Sergio Luis Castillo.                   
Un hombre se salvó de morir de

forma milagrosa, al chocar su
camioneta contra un camión de carga y
estrellarse en un muro de contención,
en un tramo de la Avenida Morones
Prieto, Colonia Caracol, en Monterrey.

Testigos de los hechos men-
cionaron, que fue el exceso de veloci-
dad en que se desplazaba el afectado,
lo que ocasionó el siniestro vial.

Protección Civil de Monterrey
informó, que los hechos se reportaron a
las 8:00 horas de este sábado en la
Avenida Morones Prieto, al sur de la
ciudad.

El afectado es un hombre de unos 28
años de edad, quien solo dijo laborar
en una empresa acerera de San
Nicolás.

Al momento del accidente, el afec-
tado se desplazaba a bordo de una
camioneta tipo Ram color gris con pla-
cas de Nuevo León.

Mientras que el segundo de los
vehículos implicados es un camión tipo
Torton, de la marca Dina, que terminó
con algunos daños en la parte trasera.

Se dijo que el conductor lesionado
no midió la distancia con el vehículo
pesado.

Esto hizo que terminara impactán-
dolo por alcance, lo que hizo que
saliera proyectado hacia el muro de
protección que divida los carriles nor-
males con los exprés.

Debido a la fuerza del choque, la
camioneta quedó totalmente destruida.

Muere paisano en hospital tras ser balaceado

Tras ser herido de muerte fue trasladado de urgencia al Hospital General de Montemorelos

Ejecutan a taxista de 
aplicación en Apodaca

La muerte violenta fue reportada la tarde del sábado al filo de las 11:40
horas, sobre la calle Atenas, en la Colonia Paseo Las Flores 

Asesinan a hombre, otro queda herido

El ejecutado fue identificado como Elton Alexis Flores de 26 años de edad,
mismo que presentaba múltiples heridas por proyectil de arma de fuego. 

Vinculan a proceso a homicida 
del secretario en Linares

Los hechos se realizaron el 7 de
junio pasado

Choca su
Lamborghini 
de 15 mdp

La preciada joya automovilística terminó con algunos daños materiales,
pero afortunadamente su propietario resultó ileso.

Resulta conductor herido 
en choque y estrellamiento

No hubo lesionados
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Con boletos rematados, regalados, con miedo,
por amor a la camiseta… Al final de todo, la afi-
ción respondió en la presentación de la Selección
Mexicana en la Copa Oro y protagonizó una
entrada de casi 55 mil espectadores en el SoFi
Stadium.

En la cancha, México se salvó del ridículo
ante una debutante República Dominicana, en
Los Ángeles, California, y sacó la victoria (3-2)
en un deslucido partido para los de Javier
Aguirre.

Tuvieron que pasar 43 minutos, justo cuando
la afición comenzó a apretar con abucheos y
rechiflas, para que la Selección Mexicana des-
pertara y pudiera abrir el marcador. El capitán
Edson Álvarez, con un cabezazo en jugada de
tiro de esquina, adelantó al Tricolor.

El segundo tiempo fue diferente, pero con las
mismas dudas en el equipo nacional. Raúl
Jiménez amplió su cuota goleadora que acecha a
los goleadores históricos y la ventaja en el par-
tido al minuto 47; sin embargo, venía lo mejor.

Los dominicanos, con futbol y corazón, se
acercaron al minuto 51, gracias a un buen gol de
Peter González, que tomó el balón desde la
banda derecha y disparó cruzado para vencer a
Luis Ángel Malagón, pero un fortuito gol de
rebote de César Montes al 53’ regresó la calma
mexicana en Los Ángeles.

El destino quería que México sufriera en su
debut en esta Copa Oro y Edison Azcona lo con-
firmó. Al minuto 67 puso el definitivo 3-2, pero
con un plausible debut en su primera Copa Oro,
que dejó muy cerca del ridículo a los de Javier
Aguirre.

México, a limpiar su imagen en el segundo
partido frente a su similar de Surinam en la
segunda jornada.

Amed Hernández                                                       

Historia, fue lo que hizo el piloto regiomon-
tano, Daniel Suárez al conquistar la carrera de la
NASCAR Xfinity Series en el Autódromo
Hermanos Rodríguez.

La carrera se descubrió como una jornada
épica, pues pudo remontar desde el último lugar
hasta la victoria en su tierra natal.

Suárez, enfrentó un comienzo complicado
tras un fuerte accidente durante las prácticas del
sábado, que dañó gravemente su auto 9 de JR
Motorsports.

El regiomontano tomó el liderato a falta de 19
vueltas tras un choque entre Ty Gibbs y Connor
Zilisch que desencadenó un accidente de 13
autos.

“Esto es un sueño hecho realidad, ganar en
casa, con mi gente, es algo que he soñado desde
que llegué a NASCAR. Gracias a los fans y a mi
equipo por no rendirse”, expresó

La victoria no solo marcó un hito personal
para Suárez, sino que también reforzó la cre-
ciente popularidad de NASCAR en México.

Cabe recordar que en 2016 se convirtió en el
primer piloto no estadounidense en ganar el
campeonato de la Xfinity Series con Joe Gibbs
Racing, mientras que en 2022 fue el primer mex-
icano en triunfar en la Nascar Cup Series en
Sonoma. 

Costa Rica, de Miguel Herrera, debutará esta
noche a las 21:00 horas en la Copa Oro, cuando
enfrente a Surinam en el Snapdragon Stadium de
San Diego, en busca de sus primeros tres puntos
en el Grupo A, donde también están México y
República Dominicana.

El “Piojo” llega a este certamen ya con el
boleto a la tercera y última ronda de las elimina-
torias de Concacaf para el Mundial del 2026, por
lo que el estratega mexicano quiere seguir con la
buena cosecha de resultados con los ticos.

De ahí que querrá sacar sus primeros tres pun-
tos, ante un conjunto de Surinam al que no se le
puede tomar a la ligera, ya que al igual clasificó
a la tercera ronda de la eliminatoria de Concacaf
y por supuesto que puede poner en aprietos al
equipo centroamericano.

ESTADOS UNIDOS, URGIDO
Mientras tanto, Estados Unidos, país

anfitrión, llega a este torneo con la obligación de
ganarlo luego del ridículo que hizo en la pasada
Nations League al terminar en cuarto sitio.

Un torneo que se ha vuelto de suma importan-
cia para el equipo dirigido por Mauricio
Pochettino, tanto porque no ha mostrado ningún

tipo de progreso desde que llegó el entrenador
argentino, como también porque será el máximo
anfitrión del Mundial del 2026 y este equipo, no
tiene nada de forma.

Además, para este certamen sorprendió que su
máxima figura, Christian Pulisic, no fuera con-
vocado, aunque fue el propio futbolista del
Milan, quien reveló que solo quería jugar los
amistosos ante Suiza y Turquía, porque estaba
cansado y no quería estar concentrado un mes
para Copa Oro.

Su primer rival este domingo a las 16:00 horas
en el PayPal Park en San José, será Trinidad y
Tobago dentro del Grupo D, sector en el que el
conjunto de las Barras y las Estrellas buscará
comenzar con el pie derecho.

Por último, el invitado de esta Copa Oro,
Arabia Saudita, hará su presentación en el torneo
de la Concacaf a las 18:15 horas, también en el
Snapdragon Stadium de San Diego, ante la
Selección de Haití.

Ambas selecciones también están en el Grupo
D que completan Estados Unidos y Trinidad y
Tobago, aunque el conjunto saudita parte como
amplio favorito para llevarse la victoria sobre los
caribeños, e incluso poderle pelear el primer
lugar del sector a los estadounidens.

Amed Hernández

Monterrey tuvo su primer entrenamiento
de cara al Mundial de Clubes ante el Inter de
Milán, en California.

Los albiazules tuvieron práctica la
mañana del sábado en el complejo del LA
Galaxy, en Carson, California.

El preparador físico de Rayados, Vicente
Espadas, se encargó del calentamiento para
después iniciar con trabajos de definición.

Monterrey entrenó con equipo completo,
a excepción de Carlos Salcedo quien se
sigue recuperando de su lesión por ligamen-
to cruzado.

MOLESTIA CAMBIO DE SEDE
En Rayados hubo molestia porque

tuvieron que cambiar de sede entrenamiento
a última hora.

Los albiazules tenían definido practicar
en la cancha de la Universidad de Loyola
Marymount, sin embargo, esta se encontra-
ba en mal estado por mantenimiento.

Fue la delegación de la Selección
Mexicana la que le ofreció a Rayados las
canchas del LA Galaxy, pues en días anteri-
ores entrenaron ahí.

Los dirigidos por Doménec Torrent
debutarán en el Mundial de Clubes el 17 de
junio ante el Inter de Milán, en Pasadena,
California.

Con un Hard Rock Stadium que final-
mente lució casi lleno pese a las especu-
laciones, Inter Miami fue ‘local’ de Al
Ahly, cuya gente fue uno de los princi-
pales atractivos de la noche en Miami, en
un partido que culminó 0-0 y que marcó
el inicio del Mundial de Clubes. 

Después de un acto inaugural que
deslumbró entre música y puesta en esce-
na, las Garzas y el campeón africano
salieron al campo de juego de una man-
era inusual: al mejor estilo NBA, los 22
jugadores fueron presentados uno por
uno hasta que llegó el turno de Lionel
Messi, el capitán que cerró la fila junto a
una estruendosa ovación.

Ya con la pelota en juego y dejando
atrás los análisis, Al Ahly se mostró supe-

rior al cuadro de MLS, pero enfrentó un
obstáculo imposible de superar: Óscar
Ustari.

El arquero argentino tuvo una noche
fenomenal y fue el factor clave para
sostener el cero cuando el campeón
africano iba con todo por el 1-0.

No solo tapó tres pelotas muy buenas,
sino que también atajó un penal sobre el
final del primer tiempo, puntualmente a
Trézéguet, que terminó apagando al
rival.

El empate reinó en el debut del
Mundial de Clubes en una jornada que
tuvo de toda. Una brillante apertura,
novedades y un partido de fútbol que
estuvo a la altura en las tribunas y el
campo de juego. Solo faltó el gol.

Con triunfo, y dudas
Así debutó México en la Copa Oro

Costa Rica, de Herrera, se presenta

Los Juegos para hoy

EU Vs. Trinidad y Tobago

Haití Vs. Arabia Saudita

Costa Rica Vs. Surinam

El regio realizó un sieño.

¡Gana Suárez 
en México!

El regio hace historia
en el Nascar Xfinity
Series al ganar en el

autódromo Hermanos
Rodríguez

Rayados ya entrenó en California
Los albiazules tuvieron práctica la

mañana del sábado en las instalaciones
del LA Galaxy

Monterrey entrenó duro en Los Ángeles.

El MDC inició sin goles

México venció anoche a República Dominicana.

Costa Rica se mide esta noche a Surinam.

3-2

Inger de
Miami y Al-
Ahly
empataron
ayer 0-0 en
el inicio del
Mundial de
Clubes.
Foto: EFE0-0
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El seleccionador de México, Javier
Aguirre, reconoció este sábado que
República Dominicana exigió al favorito
equipo de México, que ganó apenas por
3-2 en el debut de ambos en la Copa Oro
de la Concacaf.

“El rival nos exigió; a veces nos
exhibió, con su fútbol fluido, rápido y
vertical; con sus manos a manos, su elec-
tricidad y su entusiasmo por jugar”,
aceptó el ‘Vasco’, en una rueda de pren-
sa.

En el comienzo de las acciones en el
grupo A de la competencia, los mexi-
canos lograron una sufrida victoria sobre
los caribeños, que dejaron una grata
impresión en su primer partido de la his-
toria en la Copa Oro.

“Dominicana hizo mucho mérito,
felicité a su entrenador. Terminamos
pidiendo la hora y ojalá continúen con
ese desparpajo y esa calidad individual”,
insistió.

A pesar del angustioso triunfo ante el
equipo 139 de la lista mundial, Aguirre
recordó que ya en la previa había adver-
tido sobre la peligrosidad de los domini-
canos, un equipo bien trabajado, que hoy
salió sin nada que perder y lo hizo bien.

Sobre el margen de mejoría del tri,
Aguirre aceptó que le falta continuidad
individual, y deben mejorar la defensa.

“Más allá del mérito del rival, el
primer gol lo concedió Jesús Gallardo
sin necesidad y en el segundo nos agar-
raron distraidos”, indicó.

Aguirre anunció que el próximo miér-
coles, ante Surinam, es posible que
puede utilizar en la defensa central a
Johan Vázquez, quien se recupera de una
lesión, con César Montes, lo cual puede
mejorar el trabajo en la zaga.

“Nos resta buscar una segunda victo-
ria y seguir enfocados en la Copa. Iremos
paso a paso, porque no quiero lanzar
campañas al vuelo. Contra Surinam nos
gustaría hacer un buen partido sin errores
a ver si somos capaces de seguir hacia
arriba”, agregó.

A pesar de las redadas en Los Ángeles
contra los migrantes, el partido contó con
unos 55 mil aficionados, lo cual agrade-
ció el entrenador mexicano.

“La mejor manera de apoyarlos es
dándole el triunfo con un esfuerzo.
Somos profesionales del futbol y es la

mejor manera de representar a los com-
patriotas que viven un momento compli-
cado”, concluyó.

El Atlético de Madrid busca estre-
narse con una victoria en el Mundial
de Clubes; sin embargo, va a tener
enfrente a un rival muy complicado. 

El club parisino es el vigente
campeón de la Champions League y
llega como uno de los principales can-
didatos para llevarse el trofeo, sin
embargo, el jugador más valioso está
en el Atlético de Madrid, Julián
Álvarez, que es no de los mejores
delanteros del mundo.

A sus 25 años, el delantero argenti-
no se ha convertido en el líder del
ataque de los colchoneros. Esta tempo-
rada ha conseguido anotar 29 goles y
ha dado 7 asistencias, sumando 36
contribuciones en 54 partidos.

El conjunto francés tiene la oportu-
nidad de hacer historia en Estados
Unidos. Luis Enrique podría conseguir
una hazaña única. En el caso de que
consiga ganar el Mundial de Clubes,
se convertiría en el primer equipo en
llevarse este título bajo el nuevo for-
mato. Esto le daría derecho a llevar el
parche de campeón del mundo durante
los próximos cuatro años.

Además, podría conseguir el quinto
título de la temporada, lo que conver-
tiría el año del PSG en uno de los
mejores de la historia a nivel de clubes.
Este curso memorable podría venir
acompañado con el Balón de Oro para
alguno de los jugadores que confor-

man la plantilla.
Ousmane Dembélé es el principal

candidato, siendo el futbolista clave en
el ataque. El francés ha metido 33
goles y ha dado 13 asistencias en 49
partidos, unas cifras que sirven como
aval para respaldar el gran nivel que ha
dado esta temporada. Cabe destacar
que arrastra unas molestias y es proba-
ble que no juegue este primer partido.

Por otra parte, Vitinha se ha colado
en la lista de los favoritos después de
alzar la Nations League con la selec-
ción portuguesa. Ha sido uno de los
hombres clave en el centro del campo
de ambos conjuntos, lo que lo ha
hecho subir puestos y soñar con el
galardón.

El Cholo Simeone se ha mostrado
más ambicioso que nunca de cara a
este trofeo. Después de quedar tercero
en liga y perder contra el Real Madrid
en octavos de la Champions League, el
entrenador argentino busca ganar la
primera edición de este nuevo forma-
to.

“El objetivo es ganar el Mundial de
Clubes”, asegura Simeone en una
entrevista para Dazn. Además, confir-
mó que ya no se conforman con ser
terceros en liga y que sueña con ganar
la Champions. Estas palabras han
motivado a los aficionados, que han
visto como algo positivo este cambio
de mentalidad.

Desde San Diego, Miguel
Herrera envió un mensaje
claro y directo a la afición
costarricense: la Copa Oro no
es una quimera, es una posi-
bilidad real. A sólo horas del
debut ante Surinam, el
estratega mexicano reforzó su
convicción de que La Sele
tiene argumentos para ir por
el título que nunca ha con-
seguido Costa Rica.

“Tenemos equipo para
ganarla, podemos ganarla”,
sentenció el “Piojo” en la
conferencia previa al estreno
en el certamen de la
Concacaf, este domingo a las
21:00 horas.

El técnico fue enfático al
señalar que el grupo está
completo, en forma y con la
mentalidad correcta para
enfrentar el reto.

“Estamos al 100 por cien-

to. Todos entrenan parejo, no
hay excusas. El grupo está
muy bien, Juan Pablo Vargas
está recuperado y eso nos da
confianza”, detalló Herrera,
quien ya sabe lo que es levan-
tar el trofeo con México en
2015.

Sobre el liderazgo dentro
del vestuario, Herrera no
dudó en destacar a tres refer-
entes que considera funda-
mentales: “¿Quién no bus-
caría liderazgo en Calvo,
Keylor o Juan Pablo?
Trabajan al 100, ponen el
ejemplo”.

El timonel mexicano tam-
bién dejó entrever que más
allá de nombres, la clave está
en la actitud colectiva. “El
que entre, lo hará con todo.
Estamos tranquilos con quien
juegue”, dijo, al tiempo que
alabó a jóvenes como Warren

Madrigal, Álvaro Zamora,
Kenneth Vargas y Josimar
Alcócer por pelear con fuerza
por un puesto.

En cuanto a la
preparación, Herrera afirmó
que, aunque el tiempo ha
sido limitado, la disposición
del grupo ha marcado la
diferencia: “Cuando haces
13 goles en una serie y 8 en

otro partido, es porque el
grupo entiende. Nos hemos
enfocado en defender bien,
pero también en manejar el
dominio del juego”.

Sobre el rival del debut, el
técnico no se confía. “Nuestra
área ha crecido muchísimo.
Un caribeño irá al Mundial y
va a competir. Surinam no
será sencillo”.

El entrenador de la selección de
Estados Unidos, Mauricio
Pochettino, aseguró que sus
jugadores “no pueden dictar el
plan”, al explicar por qué rechazó
la oferta del extremo estrella
Christian Pulisic para jugar dos
amistosos antes de la Copa Oro de
la Concacaf, pero no el torneo en
sí.

“Los jugadores deben escuchar
y apegarse a nuestro plan”, declaró
a la prensa este sábado. “No
pueden dictar el plan.

“Lo más importante es que
expliquemos por qué decidimos no
incluirlo en los dos amistosos. Y si
tienen algún problema, no, no es
mi problema entenderlo.

“Cuando firmé mi contrato con
la federación, soy el entrenador
principal. No soy un maniquí”.

A principios de semana, Pulisic
declaró en el podcast “Call It What
You Want”, de CBS Sports, que
necesitaba descansar después de
jugar unos 120 partidos en los últi-
mos dos años con el Milan y la
selección nacional, pero que tam-
bién quería jugar dos amistosos
antes de la Copa Oro. Dijo que
respetaba la decisión de Pochettino
de excluirlo, pero “no la entendí”.

“Es cierto que quería venir para
participar en los dos amistosos...
(pero) para nosotros, la Copa Oro
es un torneo importante”,
respondió Pochettino en vísperas
del primer partido de la selección
estadounidense de futbol en la
Copa Oro contra Trinidad y
Tobago en el PayPal Park de San
José. “Sí, fue mi decisión, fue
nuestra decisión no incluir a
Pulisic en los dos amistosos, y
punto.

“Era parte de nuestro plan orig-
inal que jugara no solo en los dos
amistosos, sino también en la Copa
Oro”.

La selección estadounidense
perdió los amistosos 2-1 contra
Turquía y 4-0 contra Suiza, y
sufrió su primera racha de cuatro
derrotas consecutivas desde 2007.

Aun así, el seleccionador esta-
dounidense reiteró que cree man-
tener una buena conexión con
Pulisic y otros jugadores de su
plantilla.

“Me encanta comunicarme con
mis jugadores”, dijo. “Me encanta
comunicarme, pero al mismo tiem-
po quiero que todos los jugadores
sientan el mismo respeto por parte
del cuerpo técnico y por mí mismo.
Si a alguien no le gusta, no hay
problema”.

Además de Pulisic, Estados
Unidos no podrá contar con otros
pilares para la Copa Oro, sus últi-
mos partidos oficiales antes de ser
coanfitrión del Mundial del próxi-
mo año. Weston McKennie,
Timothy Weah, Giovanni Reyna,
Antonee Robinson, Yunus Musah y
Sergiño Dest se perderán el torneo
debido a lesiones y a su partici-
pación en el Mundial de Clubes.

El capitán del equipo para el
Mundial 2022, Tyler Adams, tam-
bién es duda para el primer partido
de la Copa Oro el sábado, tras
perderse la derrota ante Suiza por
una molestia en el pie.

“Hoy estuvo entrenando un
poco y está cerca de estar
disponible. Espero que pueda estar
disponible mañana y ayudar al
equipo”, indicó Pochettino.

Pochettino también confirmó
que su compañero mediocampista
Johnny Cardoso se encuentra
enfermo.

“Es cierto que hoy, como vimos,
Johnny estuvo enfermo y no puede
entrenar, y veremos si mañana
puede participar”.

Desde hace semanas corrió el rumor de
que Tigres estaba interesado en fichar al
jugador del Atlético de Madrid, Ángel
Correa, y ahora todo va parece indicar que
se podría concretar su llegada.

Fue el entrenador del equipo felino
Guido Pizarro, quien aseguró el sábado en
rueda de prensa que las negociaciones por
el elemento de los colchoneros están avan-
zando.

“Lo de Ángel (Correa) tengo entendido
bastante avanzado, él quiere venir, ojalá se
pueda resolver lo antes posible, como digo
recién, algo que nos potencie individual y
colectivamente con las características que
necesita el modelo”, mencionó.

Pizarro señaló que Correa encajaría en
el sistema de juego que pretende imple-
mentar con en equipo.

“Desde el modelo de juego nuestro

puede jugar con tres arriba, con dos,
puede jugar hasta en el medio, un 2-1-2,
entonces en muchas situaciones Ángel
(Correa entra en el modelo de juego”,
dijo.

Ángel Correa actualmente se encuentra
concentrado con el Atlético de Madrid con
quien disputará el Mundial de Clubes.

CONFIRMA RENOVACIONES 
DE NAHUEL Y GIGNAC

El entrenador del Tigres, Guido Pizarro
confirmó que Nahuel Guzmán y André
Pierre Gignac renovaron sus contratos al
menos por un año más.

“Lo de André (Gignac) y Nahuel
(Guzmán), tengo entendido que ya reno-
varon y van a estar un tiempo más”, sen-
tenció. (AH)

Reconoce Aguirre apuros

PSG y Atlñeti prometen emociones hoy.

Atlético de Madrid, ante
el campeón de Europa

En el Mundial de Clubes

Los juegos para hoy

B. Munich Vs. Auckland 

PSG Vs. A. de Madrid

Palmeiras Vs. Porto

Botafogo Vs. Seattle 

Miguel Herrera
ilusiona a ticos

Negociaciones por Correa están avanzando
El propio Guido Pizarro habló el sábado

en rueda de prensa

Pizarro fue sincero al declarar.

Miguel Herrera.

Javier Aguirre.

Acepta el técnico Tricolor que México
terminó pidiendo la hora ante la 
verticalidad de los dominicanos

Pulisic no puede decidir qué
partidos juega: Pochetino

Pulisic y Pochetino.
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Diego Valdés será nuevo jugador de Vélez
Sarsfield, luego de que todas las partes alcan-
zaran un acuerdo definitivo para la transferen-
cia del seleccionado chileno al equipo de la
Liga de Argentina.

Fuentes confirmaron que América aceptó la
oferta de Vélez por el mediocampista chileno
de 31 años, quien no entraba en planes ni de la
directiva ni del cuerpo técnico de las Águilas
para el Apertura 2025.

Valdés jugó su último partido con América
en el repechaje del Mundial de Clubes de la
FIFA el pasado 31 de mayo frente al LAFC en
Los Ángeles.

Tras la eliminación, el equipo azulcrema
rompió filas, Valdés tomó vacaciones con su
familia, pero su representante Gastón
González se dedicó a buscarle un nuevo desti-
no.

El agente llevó a cabo primero una nego-
ciación con Fortaleza de Brasil, la cual rec-
hazó el jugador pese al acuerdo entre clubes, y
más tarde otro acercamiento con Vélez, donde
Diego seguirá su carrera profesional, luego de
tres años y medio con las Águilas.

Los informantes mencionaron que tanto el
jugador como el Club América hicieron un
sacrificio económico, toda vez que Valdés
cobrará mucho menos que los 2.5 millones de
dólares anuales que percibía en el Nido -aún le
restaba un año de contrato-, al tiempo que al
club mexicano ingresarán aproximadamente 3
millones de dólares por la transferencia del
futbolista andino, por el cual a inicios de 2022
pagó 10 millones de billetes verdes a Santos
Laguna.

El Universal                                                       

En noviembre de 2020, la carrera de Raúl
Jiménez recibió un golpe duro e inesperado.
En una jugada a balón parado, sufrió un
choque de cabezas con el central brasileño
David Luiz que lo dejó fuera de actividad.

El delantero mexicano estuvo fuera de las
canchas por largos nueve meses, debido a la
fractura de cráneo que sufrió aquel día.

Desde aquel encuentro entre el Arsenal y
los Wolves, equipo donde militaba Jiménez,
David Luiz se convirtió en un enemigo públi-
co para la fanaticada mexicana; cinco años
después, el hoy jugador del Fortaleza de su
país habló sobre ese dramático momento.

“Estoy muy contento (por el actual momen-
to de Raúl Jiménez), creo que ahora es una
buena oportunidad para hablar de esto, porque
ha sido un accidente, recuerdo que mucha
gente hasta hoy no tienen mucho la imagen del
accidente y muchos de los mexicanos me atac-
aron pensando que lo hice por malo”, declaró
el brasileño.

Luiz confesó que la pasó mal esos meses en
los que era visto como el culpable de truncar
la carrera del actual delantero del Fulham y de
la Selección Mexicana.

“A Raúl lo vi, sabemos que había sido un
accidente, me quedé muy triste, pero ahora me
he puesto muy contento porque es un jugador
tremendo, volvió y ha sido una lección de vida
para todos nosotros, ahora volviendo a ser el
jugador que fue y por eso me deja contento,
porque Raúl merece lo mejor”, concluyó.

El piloto de Mercedes George Russell, con-
siguió la pole position para el Gran Premio de
Canadá de la Fórmula 1.

Russell, registró un tiempo de 1:10.899,
superando por apenas 160 milésimas al tetracam-
peón mundial Max Verstappen de Red Bull quien
partirá segundo, en tercero quedó Oscar Piastri de
McLaren.

El británico se mostró con gran ritmo y fue
dominante sobre la pista de la mano con sus
neumáticos medios, lo que le ayudó a tomar ven-
taja.

“Es una sensación increíble, el coche está rin-
diendo de manera espectacular, y vamos a por la
victoria mañana”, declaró Russell.

George compartirá la primera fila con
Verstappen, quien llega a Canadá tras un polémi-
co incidente con el mismo en el reciente Gran
Premio de España, donde una maniobra le costó
una penalización de 10 segundos y lo relegó al
décimo puesto.

En la Q1 los eliminados fueron Gabriel
Bortoleto, Carlos Sainz, Lance Stroll, Liam
Lawson y Pierre Gasly.

Mientras que en la Q2 fueron Yuki Tsunoda,
Franco Colapinto, Nico Hulkenberg, Oliver
Bearman y Estaban Ocon.

El Gran Premio de Canadá se llevará a cabo
este domingo en punto de las 12:00 horas desde el
Circuito Gilles Villeneuve.

El piloto regiomontano de la escudería Arrow
McLaren, de IndyCar, aseguró la tercera posición
en el Bommarito Automotive Group 500.

O’Ward compartirá la primera fila con el pole-
man Scott McLaughlin de Team Penske y
Christian Lundgaard de Rahal Letterman Lanigan
Racing.

En la clasificación de este sábado, el mexicano
mostró un rendimiento sobresaliente en el óvalo,
promediando 179.190 millas por hora logrando
un tiempo que lo posicionó entre los más rápidos.

“El auto está muy competitivo, y en un óvalo
como éste, salir adelante es crucial. Vamos por un
buen resultado mañana”, expresó el piloto de

regiomontano
El tercer sitio refuerza su buen momento en la

temporada, donde marcha segundo en el campe-
onato con 108 puntos, detrás del líder Alex Palou,
quien partirá quinto.

El Bommarito Automotive Group 500, una de
las citas más exigentes del calendario por su alta
velocidad y demanda estratégica, será una oportu-
nidad para que O’Ward busque su primera victo-
ria del año.

Cabe recordar que ya tuvo podios recientes en
Indianápolis y St. Petersburgo.

La carrera será este domingo en punto de las
18:00 horas.

El mexicano Carlos Ortiz brilló con cuatro
birdies (hoyos 4, 6, 12 y 14) y se posicionó en el
lugar 5 del Oakmont Country Club de Pittsbugh
(Pensilvania, EE.UU.).

Y su jornada aún habría sido mejor si no
hubiera sufrido en el 18 un bogey, el único de su
tarjeta este sábado.

Ortiz fue el único golfista junto a Scott que este
sábado bordó un -3 en el siempre exigente El
mexicano partirá en la ronda definitiva con cuatro
golpes de desventaja respecto al líder pero tam-
bién con el aliciente de que los grandes nombres
del circuito no están destacando en este ‘major’.

Por ejemplo, el estadounidense Scottie
Scheffler, número uno del mundo, presenta un +4
después de tres rondas (par el sábado) y el norir-
landés Rory McIlroy, vencedor del último
Masters de Augusta y que completó así el ‘grand
slam’, se encuentra aún más abajo en la clasifi-
cación con +10 en total (+4 en la tercera ronda).

Burns, que se había situado en primer lugar el
viernes, se mantuvo este sábado en esa posición
de privilegio tras conseguir este sábado 69 golpes
(-1) que le sitúan a la cabeza de este ‘grande’ con
-4 acumulado.

Dos golfistas le pisan los talones con -3 en
total: el también estadounidense J.J. Spaun (-1 el
sábado, -3 global) y el australiano Adam Scott (-3
en la tercera ronda, -3 en total).

En cuarta posición aparece el noruego Viktor
Hovland (par en esta jornada, -1 acumulado),
mientras que el quinto puesto es en solitario para
un gran Carlos Ortiz.

RAHM NO RECUPERA TERRENO
Cada vez queda más lejos ese prometedor -1

del jueves para un Rahm que en los dos siguientes
días no ha podido dar continuidad a ese buen

comienzo en el torneo.
Después de sufrir el viernes con un +5, el de

Barrika registró este sábado un +3 que le coloca
con +7 acumulado, empatado en la posición
número 35 y a 11 golpes de la cabeza del Abierto
de EE.UU.

Fue un día de caras y cruces para Rahm, con un
birdie en el hoyo 2 seguido justo a continuación
de un bogey en el 3. En el 8 volvió a tomar impul-
so con un birdie pero en el 10 sufrió otro bogey.
Un doble bogey en el 15 y un bogey final en el 18
terminaron de estropear su ronda.

El Abierto de Estados Unidos es junto al
Masters de Augusta uno de los dos ‘major’ que
tiene Rahm en su palmarés. Además de Rahm y
Ortiz hay otros dos golfistas hispanos que super-
aron el corte del fin de semana en este torneo: el
argentino Emiliano Grillo (+1 el sábado, +4 en
total) y el venezolano Jhonattan Vegasa

Los Sultanes de Monterrey vencieron a los
Conspiradores de Querétaro por pizarra final de
4-1, en el segundo juego de la serie.

El zurdo californiano se adjudicó su segundo
laurel de la temporada, tras una sólida salida de
cinco innings y dos tercios, permitiendo par de
hits y una carrera,  y ponchando a tres rivales. A
destacar el infranqueable trabajo de los relevistas,
Jesús Pirela y Juan Gámez, llegando a nueve y
cuatro holds respecticamente. Además, del gran
cierre de Paul Fry, quien colgó su segundo canda-
do de la campaña tras bajar la cortina en la nove-
na entrada con dos imparables y un chocolate. En
contraste, Tyler Viza cargó con la derrota.

La ofensiva sultán abrió la pizarra en la con-
clusión de la segunda entrada. Roberto
Valenzuela conectó un roletazo para doble matan-
za que envió a la registradora a Leonys Martín
para timbrar la carrera de la quiniela.

En la conclusión de la tercera entrada, el pitch-
er abridor de Querétaro, Tyler Viza, se metió en
problemas con tres bases por bolas. Y fue por esta
misma vía que, de caballito Donovan Casey anotó
luego de que Leonys Martín recibió el pasaporte
con la casa llena. Viza continúo con lanzamientos
descontrolados y, precisamente, una base por
golpe para Ramiro Peña, permitió a Josh Lester
llegar a home desde la antesala y colocar el 3-0
momentáneo.

La pizarra volvió a moverse hasta la apertura
del sexto rollo; con hombres en las esquinas,
Sergio Pérez bateó un rodado de out en dirección
a primera base, permitiéndole a Beder Gutiérrez
llegar al pentágono desde la antesala y poner el 3-
1 en el score.

En la parte baja de la fatídica séptima entrada,
Víctor Mendoza produjo la carrera número 30 en
su récord personal en lo que va de la temporada;
“la Chule” conectó una línea en dirección al
jardín derecho, que mandó a home a Donovan
Casey con la cuarta rayita sultán.

Juan Gámez selló un gran relevo retirando la
entrada en un auténtico acto de escapismo, dejan-
do a dos hombres en los senderos. Esto, sumado
al gran cierre de Paul Fry, permitieron a los
Sultanes llevarse el triunfo por pizarra final de 4-
1, asegurando la serie y acercándose cada vez más
a recuperar el liderato.

Con este resultado, los regios consiguieron el
triunfo número 29 de la temporada, llegaron a un
porcentaje de victorias de .580, y se colocaron a
un juego del liderato de la zona Norte.

El Universal                                                        

La mexicana Kenia Lechuga
consiguió la medalla de oro en la
Copa del Mundo de Remo 2025 cel-
ebrada en Varese, Italia. La neoleo-
nense de 30 años consiguió un logro
histórico al coronarse en la final de
single scull peso ligero, con un tiem-
po de 7:34.51 minutos.

Lechuga, quien ha representado
a México en las últimas tres edi-
ciones de los Juegos Olímpicos (Río

2016, Tokio 2020 y París 2024),
obtuvo su primera presea dorada en
Copas del Mundo. La mexicana pre-
sume además una plata y dos
bronces en estas instancias.

“Estoy muy emocionada porque
es mi primer oro en los eventos de la
World Rowing”, dijo Lechuga tras
la victoria. “Pienso que la primera
parte (de la competencia) fue mejor
para mí, traté de iniciar muy fuerte y
sólo pensaba en mi familia, mis ami-
gos”, añadió.

Lara Tiefenthaler de Austria
(plata) y Maia Emile Lund de
Noruega (bronce) completaron el
podio junto a la mexicana Kenia
Lechuga.

El chileno deja al América.

Diego Valdés
se va al Vélez

‘Me atacaron
los mexicanos’
Habla David Luiz de su

choque con Raúl
Jiménez

David Luiz.

Logra Russell la pole en 
Gran Premio de Canadá

Saldrá  O’Ward tercero en San Luis

Carlos Ortiz, cerca del triunfo

Oro en Mundial para Kenya Lechuga

Carlos Ortiz.

Sultanes amarran
serie ante

Conspiradores

Patricio O’Ward podría salir victorioso hoy.

George Russell.
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Alzan la voz en contra de las políticas migratorias
EL UNIVERSAL.-                                       

En medio de una jornada nacional
convocada bajo el nombre No Kings Day,
el actor Eugenio Derbez y su esposa, la
cantante y actriz Alessandra Rosaldo, par-
ticiparon en la manifestación realizada en
esta zona de Los Ángeles.

Vestidos de negro y caminando bajo el
sol, marcharon entre pancartas, banderas
arcoíris y consignas contra las redadas
migratorias. La protesta tuvo lugar frente
a la biblioteca pública y a unos metros de
la jefatura de policía local.

Ahí, vecinos, activistas y figuras del
espectáculo se unieron en un ambiente
cargado de simbolismo: en esas mismas
calles, cada año se celebra el Pride

Parade, lo que refuerza la convivencia de
distintas comunidades.

Su presencia en la marcha cobró espe-
cial relevancia luego de que, en días
recientes, usuarios en redes sociales
señalaran la falta de pronunciamientos
públicos por parte de varias celebridades
latinas ante las redadas iniciadas el 6 de
junio en Los Ángeles.

Eugenio Derbez ha compartido múlti-
ples mensajes de organizaciones en sus
redes sociales. El 9 de junio difundió un
mensaje que decía: "Están aterrando a
niños y padres trabajadores que solo bus-
can una vida mejor. Esto no es justicia, es
crueldad".

No obstante, en redes sociales circu-
laron críticas por supuestamente no

asumir una postura personal clara.
En entrevista, el actor aclaró que su

participación no se limita a lo que publi-
ca, sino que también impulsa acciones
concretas para apoyar a quienes enfrentan
procesos de deportación.

Reconoció que, si bien ha tratado de
usar sus redes para visibilizar la causa, no
siempre es sencillo pronunciarse abierta-
mente, pues el activismo público conlleva
riesgos en un entorno polarizado.

"He estado tratando de hacer 'posting'
en mis redes sociales. Lo que pasa es que
es difícil, ¿sabes? Cada palabra que dices
tienes que cuidarla, porque todo te lo
quieren voltear".

Aun así, dijo, su intención es dejar
claro que los latinos no están solos y que
muchos estadounidenses valoran su pres-
encia, aunque haya quienes insistan en
verlos como una amenaza.

"La convocatoria de hoy (sábado)
muestra que los latinos somos gente muy
valorada por los estadounidenses. Solo
hay unos cuantos que no conocen el ver-
dadero valor de los migrantes en este país,
a los que buscan deportarlos".

"Estamos aquí para apoyar a nuestra
gente, porque el trato que le están dando
es absolutamente inhumano, la gente que
se están llevando es gente trabajadora que
ha hecho este país, gente que ha trabajado
aquí durante 15, 20, 30 años y que están
siendo separados de sus familias.

"Ellos no son criminales. Créeme que
todos los latinos que vivimos aquí
quisiéramos que se llevaran a los crimi-
nales, y no están yendo por ellos. Ese es el
problema. Están yendo por la gente que
no tiene papeles. Y no es lo mismo ser ile-
gal que ser inmigrante. Hay gente valiosa
que no merece ser deportada".

La cantante de 21 años interpretó
un tema en español e inglés.

Canta Ángela Aguilar en solidaridad; recibe ‘hate’

Johnny Depp y Penélope Cruz se reencontraron en el Museo Reina Sofía,
donde posaron juntos frente al mural "El Guernica" de Pablo Picasso.

Cancela Majo Aguilar concierto en Estados Unidos 

EL UNIVERSAL.-                                       

El grupo de regional mexicano Grupo
Frontera compartió un mensaje en redes
sociales para mostrar su apoyo a la
comunidad migrante .

"Como inmigrantes entendemos el
dolor, la incertidumbre y el miedo que
muchos están viviendo. Nos duele ver a
nuestra gente pasar por esto y queremos
alzar la voz".

El grupo también expresó su respaldo
e hizo un llamado a la unión comuni-
taria: "Es momento de unirnos, de
cuidarnos y de seguir adelante con dig-
nidad y esperanza", añaden.

Los intérpretes de "El amor de su

vida" ya habían estado en el centro de la
controversia cuando recibieron críticas
por un presunto vínculo con Donald
Trump.

Durante las elecciones presidenciales
de 2024, la agrupación, formada en
Edinburg, Texas, con raíces en
Tamaulipas y Nuevo León, fue señalada
por usuarios que intentaron "cancelarla".
La razón fue un video donde aparece la
abuela del vocalista Adelaido "Payo"
Solís, conocida como La Abuela
Frontera, bailando tras votar, aparente-
mente celebrando el triunfo del actual
presidente. La escena desató críticas
hacia la banda, que tiene su mayor base
de fans en México.

En 2008, Ndiaye fue coronada "Miss Pikine", al representar a su ciudad natal
en un certamen de belleza en Senegal.

EL UNIVERSAL.-                                        

Majo Aguilar canceló el concierto que
iba a ofrecer en San Antonio, Texas, el 28
de junio, como medida de seguridad para
los migrantes que vive una situación difí-
cil debido a las redadas de indocumenta-
dos que se realizan en Estados Unidos.

La sobrina de Pepe Aguilar compartió
un mensaje en el que dijo que dicha
decisión se tomó para cuidar a la comu-
nidad, y enfatizó que "no están solos".

"Pensando en su seguridad en total
solidaridad con ustedes ante la difícil
situación que se está viviendo en Estados
Unidos, hemos tomado la decisión de
posponer el show del 28 de junio en San
Antonio", se lee.

Majo expresó que la lucha que libran
los latinos en Estados Unidos, así como
su dolor y su miedo, ella las siente como
propio. 

"Hoy más que nunca queremos que
sepan que no están solos. Estamos con
ustedes sentimos su dolor su miedo y su
lucha como nuestra. Por ahora lo más
importante es cuidar nuestra comunidad.
Puro amor siempre Majo", se lee.

Majo especificó que en cuanto a su
participación del 29 de junio en Bastrop,
al tratarse de un festival no será posible
reagendarla. En el Bastrop Summer Fest a
realizarse en Texas, también están con-
templados Michael Salgado, Lucky Joe
Music y Chicos De Barrio.

El presidente Donald Trump ordenó

que en Los Ángeles, ciudad del estado de
California, se desplegaran 700 marines y
4 mil soldados de la Guardia Nacional
ante las protestas callejeras contra las
redadas.

Las redadas migratorias a gran escala
en empacadoras y campos en California
están amenazando a las empresas que
suministran a Estados Unidos gran parte
de los alimentos que consume, de acuer-
do con las asociaciones agrícolas.

Docenas de trabajadores agrícolas han
sido arrestados recientemente después de
que agentes federales uniformados se
desplegaran en plantaciones al noroeste
de Los Ángeles, en el condado de
Ventura, conocido por el cultivo de fresas,
limones y aguacates.

La cantante explicó que la decisión busca proteger a los migrantes ante la
difícil situación.

Comparte Grupo Frontera
mensaje a la comunidad 

EL UNIVERSAL.-                                       

Ángela Aguilar no fue indiferente a los
difíciles momentos que viven los
migrantes en Estados Unidos, la cantante
de 21 años envió un mensaje y cantó un
tema musical al ritmo del piano para
mostrar su solidaridad, sin embargo, entre
los comentarios se leen muchos comen-
tarios de "hate" (odio) en su contra.

Aunque hace unos días pidió con
ironía que se dejara de hablar de su

"famosa salsa de huevo" para mejor
hablar de temas importantes y preocu-
pantes, como lo que está pasando con los
migrantes, cibernautas hicieron caso
omiso y en cuenta de TikTok, donde com-
partió el video, llenaron la publicación
con comentarios negativos, a casi un año
de que comenzó el bombardeo en su con-
tra tras casarse con Christian Nodal.

Ángela cantó en español y en inglés el
tema que habla sobre los migrantes y su
difícil situación actual.

"Uno se queda aquí, otro se queda allá.
Esto pasa por salir a trabajar. Y nadie es
ilegal en esta tierra robada. ¿Cuándo nos
amaremos y nos trataremos como seres
humanos?", interpreta.

Aguilar acompañó su video con el
mensaje: "Con el alma en la mano, abrazo
a cada migrante que ha dejado todo por un
sueño. Que se escuchen sus pasos, que se
escuche su voz. Solo el pueblo salva al
pueblo".

Además, Pepe Aguilar, su medio her-

mano Emiliano, y su prima Majo, también
han reprobado la política migratoria de
Donald Trump que ha ocasionado protes-
tas en muchas ciudades de Estados
Unidos.

Las protestas contra las agresivas
redadas contra migrantes del Gobierno
Trump han deparado protestas y distur-
bios en Los Ángeles desde el pasado 6 de
junio, estas protestas han encontrado
apoyo en otras ciudades con cientos de
arrestos en todo el país.

Eugenio Derbez y Alessandra Rosaldo participaron en la manifestación
‘No Kings Day’ en Los Ángeles.

La agrupación manifestó entender el dolor, la incertidumbre y el miedo que
muchos indocumentados están viviendo actualmente.

Posan juntos Johnny Depp y Penélope Cruz en Madrid
EL UNIVERSAL.-                                     

Johnny Depp y Penélope Cruz se
reencontraron frente a una de las piezas
más impactantes del arte: "El Guernica"
de Pablo Picasso. En el Museo Reina
Sofía, los actores posaron para una foto
que ya ha circulado en redes sociales.

La visita no fue casual. Ambos se
encuentran en Madrid rodando "Day
Drinker", su cuarta colaboración en
cine. Fue el propio museo quien com-
partió la imagen: en una de ellas, se les
ve en una selfie sonriente; en otra, se
abrazan mientras el mural en blanco y
negro brilla de fondo. 

El mensaje que acompañó la publi-
cación decía: "¡Gracias por acom-
pañarnos @johnnydepp y
@penelopecruzoficial, hasta la próxi-
ma!".

Entre los comentarios destacó el de
Orlando Bloom, compañero de reparto
en "Piratas del Caribe" y pareja de Katy
Perry, quien dejó dos emojis de corazón
rojo.

La cinta, dirigida por Marc Webb y
escrita por Zach Dean, narra el encuen-
tro entre un hombre solitario y una
camarera que acaba de perder al amor
de su vida. A partir de ese momento, sus
destinos se entrelazan de forma inesper-

ada.
Depp interpreta al forastero, mien-

tras que Madelyn Cline da vida a la bar-
tender. Penélope Cruz completa el
triángulo con un personaje ligado al
crimen.

El elenco también incluye a Manu
Ríos, Arón Piper y Anika Boyle. Esta
producción marca el regreso de Depp al
cine desde 2018, tras el juicio por
difamación contra su exesposa Amber
Heard en 2022.

No es la primera vez que Cruz y
Depp trabajan juntos. Antes coinci-
dieron en "Blow" y "Murder on the
Orient Express".

Muere la modelo Ngone Ndiaye tras cirugía estética
EL UNIVERSAL.-                                     

En redes sociales causó revuelo la
muerte de la modelo e influencer Ngone
Ndiaye, a pesar de su juventud y prom-
etedora carrera como creadora de con-
tenido de belleza, Ngone falleció tras
someterse a una cirugía estética.

De acuerdo con el medio "The Sun",
la madre de la modelo confirmó que la
joven estaba por someterse a una cirugía

en Turquía para corregir un proced-
imiento estético para levantar los glú-
teos.

El procedimiento al que se había
sometido Ngone Ndiaye se conoce
como BBL, el cual consiste en transferir
grasa de otras partes del cuerpo por
medio de una liposucción hacia los glú-
teos para que logren una apariencia más
voluminosa y redonda.

En 2008 Ndiaye se convirtió en

"Miss Pikine", al representar a su ciudad
natal, Pikine, en un concurso de belleza
en Senegal. 

Sin embargo, a pesar de ser reconoci-
da en África Occidental, vivió en
Francia durante sus últimos años.

La modelo contaba con casi 100 mil
seguidores en Instagram, pues com-
partía contenido dedicado a la moda y el
maquillaje, además mantenía un fuerte
vínculo con sus seguidores.



Cuando alguien regala un libro, y no
me refiero al autor amigo que lo com-
parte, está revelando su emoción lectora.
Tras el libro que alguien pone en tus
manos está la declaración de cuánto le
gustó y el deseo de que también a ti te
pueda acompañar. Quien regala un libro
hace un puente especial, generoso y car-
gado de complicidad de lo que acaba de
descubrir, con la persona que fue mien-
tras leía esas líneas y piensa, obsequiosa,
que no debes perderte de ello. Cuando se
regalan libros, se regala una experiencia,
una botella de tiempo (diría Jim Croce),
un gusto literario, una manera de estar en
el mundo a través de las palabras que los
escritores te han acercado y que han deja-
do huella en ti.

Mi amiga Patricia me regaló la novela
Nosotras de Suzette Celaya Aguilar. Voy
haciendo un altero de los libros que tengo
intención de leer antes de acomodarlos
en el librero y que los engulla el orden
alfabético o la tradición literaria a la que
pertenecen. Aquella novela, comentada
también por Élmer Mendoza y destacada
como sus lecturas recomendadas, llevaba
meses esperando mi atención. Mientras
estuve en aquel pueblo que la presa desa-
parecería, con Violeta y su necesidad de

quedarse con sus muertos —su madre, su
hija y su abuela—, con aquella muchacha
Lina que está de paso y a quien le intere-
sa otra vida, la de ciudad, sueños más
anchos, mientras estuve con Fermín cuyo
regreso espabiló el pasado, mientras viví
las falsas promesas de los burócratas para
desalojar a los habitantes de aquel
pequeño lugar donde la iglesia y las casas
y el cementerio se anegarían en una sem-
anas, comprendí las razones de Patricia
para ponerlo en mis manos.

Me topé con una autora que empata la
fuerza de las palabras con las emociones
de los personajes, diestra en la economía
de lenguaje y la precisión de las imá-
genes, cuya prosa suena a tierra, a zopi-
lotes volando, a piedras arrastradas por el
río, a viento, al rumor del agua lejana.
Violeta no quiere abandonar su lugar,
quizás por aquello de qué somos de
donde están nuestros muertos, un linaje
de mujeres y el secreto de una paternidad
oculta, de una abuela usurera y de una
necesidad de pertenecer que todos com-
partimos.

En medio de mis lecturas recientes, la
novela de la joven autora sonorense
Celaya Aguilar, que ya ha sido merece-
dora de atención, me conecta a un tipo de

literatura que parecía borrada del esce-
nario. Nosotras me coloca en el mundo
rural de los años sesenta, donde la vio-
lencia estaba en otro lado, en esa mod-
ernidad tragándose formas de vida, roles
y relaciones en un poblado pequeño que
sabe leer el vuelo de los pájaros, las vir-
tudes de las plantas, los silencios de los
habitantes. Me recuerda el placer de los
mundos a los que me llevaba la lectura de
Elena Garro en Los recuerdos del por-
venir, Ramón Rubín y sus cuentos de
pesca, y un Rulfo donde vivos y muertos
conviven en el aire, en la tierra y en los
muros de Comala. Son ecos frescos de

una escritura que se despojó de campo y
se volvió urbana y de metralla.

Léase esto como un agradecimiento a
la amiga que me acercó Nosotras, con
ello la oportunidad de conocer a una
nueva autora y provocar un contagio lec-
tor. A través de estas líneas también
agradezco a quien alguna vez haya regal-
ado un libro mío a otro. Es difícil que el
autor se entere, pero cuando he firmado
para quien va a recibir el libro obsequia-
do, o alguien me confiesa me lo
regalaron, me emociono. Sé lo que sig-
nifica regalar un libro y recibir ese rega-
lo.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Ramón López

Velarde

(Jerez, 1888 - México, 1921)
Poeta mexicano que compuso, con
motivo del primer centenario de la
Independencia, el poema Suave
Patria, que suele considerarse el
poema nacional de México. Ramón
López Velarde es considerado, a
pesar de su corta vida, el más
específicamente mexicano, el más
"nacional" por decirlo de algún
modo, de los líricos del país. Es el
poeta de la época modernista con
mayor arraigo mexicano, pero un
arraigo que no llega a fructificar en
su espíritu renovador y mantiene, en
el lenguaje y el estilo, una serenidad
casi clásica, un carácter religioso
que lo vinculan con la tradición.

Nacido en Jerez, en el estado de
Zacatecas, en 1888, poco puede
decirse de su corta vida: cursó sus
primeros estudios en los seminarios
de Zacatecas y Aguascalientes y se
matriculó, luego, en la Universidad
de San Luis de Potosí para estudiar
la carrera de leyes. Murió prematu-
ramente a los treinta y tres años, en
la Ciudad de México, en 1921.
Tentado por la política, como tantos
otros literatos mexicanos, en 1911
se presentó a las elecciones como
candidato a diputado suplente por su
ciudad natal, integrado en las listas
del Partido Católico.

En 1914 viajó a Ciudad de
México, donde se instaló trabajando
primero en su profesión de abogado
y, luego, en las secretarías de
Gobernación y Relaciones
Exteriores; fue también profesor de
literatura. Publicó sus crónicas
políticas en varios periódicos: El
Regional de Guadalajara (1909), La
Nación (1912), El Eco de San Luis
(1913), El Nacional Bisemanal
(1915-1916), Revista de Revistas
(1915-1917), Vida Moderna (1916)
y Pegaso (1917).

En La sangre devota (1916), su
primer libro de poesías, pueden des-
cubrirse ya los temas recurrentes en
toda su obra: el amor, el dolor y la
preocupación por los destinos
patrios. Con su obra reaparece en la
lírica mexicana un acento casi olvi-
dado, una voz, la de la provincia,
que había callado ya. En 1919,
apareció Zozobra, su segunda obra
poética, en la que aborda dramática
y sinceramente los problemas del
erotismo, la religión y la muerte. En
1921, al celebrarse el primer cente-
nario de la Independencia, escribió
Suave patria, en cuyos versos épicos
y líricos exalta los sentimientos
nacionalistas.

Su prematura desaparición
arrebató a las letras mexicanas un
creador de enorme fuerza y talento
muy personal. Tras su muerte fueron
apareciendo sus demás obras, que en
unos casos habían sido preparadas
por el propio autor, y en otros se
rescataron de periódicos y revistas.
Se editó el tercer volumen de su pro-
ducción poética (El son del corazón,
1932) y otros tres que contienen su
obra en prosa (El minutero, 1923; El
don de febrero. Poesía, cartas y doc-
umentos, 1952; y Prosas políticas,
aparecido en 1953).

La peculiar estética del autor
asomó ya en La sangre devota
(1916), un volumen de poesía
amorosa dedicado a su musa, llama-
da en la obra Fuensanta y en la vida
real Josefa de los Ríos. A este volu-
men inaugural siguió Zozobra
(1919), en el que analiza las "flores
del pecado" sembradas durante su
relación con Margarita Quijano, y
un último libro de poemas aparecido
póstumamente: El son del corazón
(1932).

La risa es, por definición, salud-
able

Doris Lessing

No me importa caminar. No
hay distancias cuando se tiene
un motivo.

Jane Austen

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

LA MÁSCARA DE JADE

OLGA DE LEÓN G.
Por el año de 1985 fue robada del

Museo de Antropología más grande e
importante de la Ciudad de México, entre
otras valiosas piezas arqueológicas, la
Máscara de jade de Pakal. Una pieza de
gran simbolismo y riqueza histórica para
la cultura del país y de Mesoamérica,
particularmente para la cultura maya, sin
que por ello deje de ser de un valor espe-
cial para la cultura internacional, por
todo el simbolismo que encierra. Se dijo
que fue recuperada en 1989, debido a que
los ladrones pronto entendieron que no
podrían ofrecérsela a los ambiciosos
cazadores de reliquias y posibles com-
pradores, pues serían fácilmente descu-
biertos. 

Pero, este no será un relato
sobre el robo, el cual ya está suficiente-
mente documentado. No, en esta ocasión
nos intriga saber qué fue lo que sucedió
en esos cuatro años, en los que la
Máscara de jade estuvo fuera del Museo
de Antropología e Historia de México.
Según la historia, permaneció escondida.
¿Será cierto? ¿Nadie lucró con ella ni
intentaron venderla? He aquí lo que las
rutas de la imaginación y del arte encon-
traron, sin mucho esfuerzo de investi-
gación. O, acaso, solo lo imaginado por
algunas mentes fantasiosas, las que
pudieron saber algo no dicho hasta hoy.

De esa singular máscara, carga-
da de mitos y leyendas, hicieron replicas
algunos artistas de la falsificación,
quienes lograron crear, por lo menos, tres
máscaras iguales a la original. Si es que
esta, ¡realmente sea la fidedigna!
Después de siglos, no es difícil pensar
que también haya sido una máscara
hecha a imagen y semejanza de la origi-
nal que ya nadie sabe en dónde quedó.
Pruebas se han hecho y todas arrojan lo
mismo: es auténtica. Solo que por el
mundo andan al menos tres más que
igual se ostentan como originales, como
la Máscara de jade de Pakal. Y están
ocultas. Así las mantienen sus dueños,
mismos quienes piensan -cada uno- que
él o ella tiene la verdadera.

Lo cierto es que desde 1989, a
la fecha, se han disipado algunas dudas y
el entorno de este tesoro permanece
apaciguado (lo que resulta muy conve-
niente para el gobierno que la recuperó,
pues queda como logro del entonces gob-
ernante).

No se sabe a ciencia cierta,
cómo ni en dónde, uno de los poseedores
de una de las réplicas de la máscara fue
secuestrado por uno de los cárteles de la
droga de algún país de América hispana,
allá por 2001… Lo que sí se supo es que
para regresarlo con vida a su familia,
pidieron se les entregara la Máscara que
él poseía.

Este acto lo realizaron motiva-
dos por lo que se había dicho acerca de la
magia que dicha pieza poseía, cuando se
usaba sobre el rostro durante tres días
consecutivos. Me parece recordar que a
quien se la robaron, era español, y había
triplicado su riqueza en menos de un año,
después de haber usado durante tres días
seguidos (día y noche) la Máscara de
jade: “la ambición suele ser desmedida
en ciertos hombres y mujeres” …y no
miden consecuencias. Así que, al cabo de
menos de tres meses, la familia de ese

grupo delictivo sufrió la muerte o apre-
hensión de algunos hijos y primos…
Cuando ya tenían en su poder, o tienen
aún, la codiciada Máscara de jade: sea, o
no sea, la auténtica.

En derredor de la pieza original,
regresada en 1989, que se mantiene res-
guardada en el Museo de Historia y
Antropología de México, cada vez se
tejen más historias. Ya no basta con las
referencias originales acerca de que
perteneció a destacados gobernantes de
la época antigua maya, sino muchas más,
y más próximas a los tiempos contem-
poráneos, esto debido a los años del
hurto y especialmente a los cuatro que
tardaron en recuperarla: Insisto, ¿qué
sucedió en esos cuatro años?

Una historiadora quien naciera
en los primeros años de mil novecientos
sesenta y quien, de vivir aún hoy, tendría
poco más de sesenta años, escribió en
uno de sus libros acerca de la Máscara de
jade de Pakal, que había encontrado una
nebulosa sobre la recuperación de dicha
máscara. Su obra está plagada de metá-
foras y frases enigmáticas acerca del
hurto o supuesto hurto y las réplicas que
de ella se hicieron. La historiadora ya no
vive, murió hace poco más de un lus-
tro… Y en cierta ceremonia conmemora-
tiva a su trabajo de investigación, uno de
los hijos, expresó que siempre vivieron
con temor a sufrir represalias de los gob-
iernos sobre su familia, debido a la inte-
gridad y honestidad de su madre durante
toda su vida: “nunca supo mentir o fingir
amnesia… Siempre dijo la verdad”.

COROLARIO: De todo lo aquí
escrito, muy poco es verdad (el robo y la
devolución), y nada o casi nada es men-
tira: todo es, en todo caso, ficción, imag-
inación y fantasía: creatividad literaria:
¡Vale!, y ¡ole!

LA MOCEDAD INCIERTA

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Sería el único viaje que mi familia
completa: mis padres, mi hermana y yo,
haríamos de la Ciudad de México a
Monterrey por carretera. Habíamos real-
izado otras excursiones juntos, como las
aventuras de un día que efectuábamos de
Monterrey a Laredo, Texas, durante la
infancia; o el único viaje de vacaciones
que tuvimos en familia: a Acapulco, por

cuatro o cinco días. Pero esta vez, a mis
cuarenta y dos años, era como si yo
hubiese convocado a mis consanguíneos
a una visita a la Ciudad de México: Mi
padre fue el primero en llegar: intempes-
tivamente, tomó un vuelo de avión; mi
madre, por su parte, abandonó sus vaca-
ciones en Oaxaca, dejándolas a la mitad,
y poco después arribó mi hermana, por
carretera, en su camioneta. El motivo:
aparentemente había yo robado un auto y
había salido a la carretera a destrozarlo.
La realidad era un poco distinta; tanto
para ellos como para mí.

Estaba yo atado a una cama en el
Hospital Psiquiátrico San Bernardino.
Había pacientes deambulando entre las
camas distribuidas a los largo y ancho de
un cuarto inmenso, mientras la enfermera
preparaba la primera de las inyecciones.
Un paciente se acercó y me dijo que iba
realizar un sacrificio humano conmigo.
Hizo el gesto de que me enterraba un
cuchillo en el corazón, mientras la enfer-
mera le pedía que se hiciera a un lado.
Ahí estuve unas horas, recostado,
escuchando a locos, como yo, conversar
de una cama a la otra. Me habían inyec-
tado un antisicótico y un ansiolítico y el
medicamento hizo su efecto rápida-
mente. A las dos horas regresó la enfer-
mera, me preguntó cómo me sentía, pre-
guntó si tenía aún mi celular junto a la
cama, y me desató, para luego con-
ducirme a una oficina. 

Ahí estaban mi padre y mi tío
Fernando. Les reclamé a ellos que en el
hospital me hubiesen tenido amarrado.
Lo del auto era cierto. Había tomado un
coche que no era mío y lo había conduci-
do toda la noche, buscando la salida a
Monterrey. Se acercaba el día del padre y
yo quería ir a celebrarlo con el mío, a
Monterrey, Mi auto no había encendido y
alucinaba que el ejército me seguía.
Tomé el de un vecino y cuando sentí que
me perseguían en la carretera a
Querétaro, cerca del pueblo de San Juan,
lo destrocé intentando sacar de la
autopista a un autobús que me perseguía.
Un helicóptero observaba la escena y
patrullas de la Federal de Caminos arrib-
aron al lugar. El agente me pidió mi celu-
lar y de ahí buscó en la libreta de direc-
ciones el teléfono de casa de mis padres
y se comunicó con él. Me llevaron a una

estación cercana mientras mi tío
Fernando arribaba. 

Intentaron internarme en el Hospital
Psiquiátrico Ramón de la Fuente, donde
las condiciones de estancia eran mucho
mejores que en el Fray Bernardino. Los
médicos me recibieron, dictaminaron que
efectivamente estaba sufriendo un
cuadro psicótico, pero no podían
recibirme en el hospital porque no intern-
aban pacientes en domingo. De ahí
fuimos al fray Bernardino, luego de una
pequeña parada en la cochera de la casa
de mi tío Fernando, donde mis tíos se
preguntaban qué hacer conmigo.
Finalmente tuvieron el valor de llevarme
a las paupérrimas condiciones del
Bernardino porque efectivamente ellos
no podían manejar la situación: se
requería de medicamentos y tratamiento
psiquiátrico.

Luego de haber visto a mi padre en
la oficina del Bernardino, me tranquilicé.
Me llevaron a varios centros de salud
donde alguien pudiera dar parte legal de
la situación que estaba viviendo,
previniendo la situación que podía vivir
luego de haber tomado el auto que no era
mío. En la madrugada, al parecer con-
siguieron lo que se necesitaba. Al día
siguiente llegaron mi madre y mi her-
mana. Estuvimos unos días en el departa-
mento de la Ciudad de México, hasta que
mi hermana se preguntó qué hacíamos
ahí. Eran yo quien no quería irse, (como
parte de las alucinaciones, imaginaba que
un gran terremoto sacudiría la Ciudad de
México, -como realmente sucedió al año
siguiente-, y había que esperar la indi-
cación de Dios para partir). Le pedí unos
días a mi hermana. Accedieron y cuando
el plazo se cumplió, mi madre preparó
sándwiches y tomamos carretera hacia
Monterrey, en la camioneta de mi her-
mana.

Ese fue el viaje que realizamos los
cuatro juntos, por primera y única vez, en
carretera, en auto privado, de la Ciudad
de México a Monterrey. Diez horas de
viaje. Ya existía Spotify y mi hermana
me prestó su celular para que yo fungiera
como DJ en el camino. Creo que hablam-
os poco. En aquel estado alterado de con-
sciencia, se me abrió un mundo nuevo de
interpretaciones sobre letras de can-
ciones conocidas. (1 Juan 3:2).

Mónica Lavín

Nosotras, un regalo

La incomodidad restantes



Hace unos años, una encuesta realizada en
EUA, entre católicos que asisten a Misa rev-
eló que el 70% no creía que la Hostia
Consagrada es sólo un símbolo, que no es
realmente Jesús.

Fue un escándalo, porque la fe en la
Presencia Real de Cristo en la Eucaristía, no
sólo es dogma de fe, algo que todos los
católicos debemos creer, sino que nuestra
razón para ser católicos, nuestra razón para ir
a Misa: tener un encuentro íntimo, personal,
único, con nuestro Señor.

Esta situación motivó a los obispos a orga-
nizar un reavivamiento eucarístico, y durante
tres años promovieron conferencias, charlas,
cursos, retiros, documentos y diversos even-
tos que culminaron en un Encuentro
Eucarístico Nacional en 2024.

Se puede decir que lograron su objetivo.
Ha aumentado notablemente la devoción a la
Eucaristía, el número de comulgantes y de
adoradores que acuden a orar ante el
Santísimo. Y también ha sucedido que cada
vez más gente que acude a Misa elige recibir
de rodillas la Sagrada Comunión.

Es impactante la cantidad de jóvenes que,
conscientes de que al comulgar reciben a
Dios, se arrodillan. Esto motivó que en algu-
nas parroquias se pusiera un reclinatorio a un
lado de la fila de Comunión, de modo que
quien quisiera comulgar de rodillas pudiera
usarlo brevemente, para apoyarse.

Al principio eran pocas las personas que lo
usaban. Pero han ido en aumento, al grado de
que ya en algunas parroquias se ha vuelto a
colocar algo que se usó durante siglos y fue
retirado hace setenta años: el comulgatorio,
un barandal al pie de los escalones que con-
ducen hacia el presbiterio (esa área donde
está situado el altar),  que permite que los
fieles tengan un apoyo para poderse arrodil-
lar, y que muchos fieles puedan estar hinca-
dos simultáneamente, de modo que quien dis-
tribuye la Comunión, situado del otro lado

del comulgatorio, va moviéndose de izquier-
da a derecha, distribuyendo la Comunión, y
de regreso, y así sucesivamente.

Quienes realizan esta práctica comentaron
en una entrevista, que les ha sorprendido que
ya prácticamente todos en sus parroquias pre-
fieren usar el comulgatorio en lugar de
comulgar de pie, y que el momento de la dis-
tribución de la Comunión dura mucho menos
pues el padre la va dando a quienes ya están
arrodillados, no tiene que esperar como antes,
que la persona formada se mueva para poder
darle la Comunión a quien le sigue en la fila,
sino que con el comulgatorio, conforme la
gente comulga se va levantando y deja su
lugar a otros, de modo que para cuando el
padre viene de regreso dando la Comunión,
ya la pueden recibir quienes se acaban de
arrodillar.

Un canal católico de TV entrevistó a algu-
nas de las personas que comulgaron de rodil-
las. Sorprendentemente no se trata de viejitos

anticuados que añoran los tiempos pre-
Vaticano II, hay una mayoría de jóvenes y de
familias con niños. Coincidieron en afirmar
que creen firmemente que la Hostia
Consagrada no es un pan, no es un símbolo,
sino realmente el Cuerpo y Sangre, Alma y
Divinidad de Jesús, por lo cual postrarse de
rodillas ante Él les parece la postura mejor
para expresarle su adoración, su devoción.

Y al parecer esto se está extendiendo.
Como MESAC en México, me ha tocado dar
la Comunión a quienes eligen recibirla de
rodillas, y no puedo menos que pensar que les
vendría bien poder apoyarse en un reclinato-
rio.

Este próximo jueves celebraremos Corpus
Christi, la Solemnidad del Cuerpo y Sangre
de Cristo. ¿Te gustaría que en tu parroquia se
pusiera un reclinatorio para poder comulgar
de rodillas?

¿Y que eventualmente se reinstalara el
comulgatorio?
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Cardenal Felipe

Arizmendi

HECHOS
A pesar de que el 87% de los

electores en México no partici-
pamos en las recientes elec-
ciones del Poder Judicial, como
una forma de expresar nuestra
inconformidad con esa ocurren-
cia del sexenio anterior, se sigue
proclamando que fue el pueblo
quien eligió a los nuevos jueces
y magistrados, y que el pueblo
manda, y que todo con el pueblo
y nada sin el pueblo, y que el
pueblo decide… ¿Y los que
decidimos no votar, no somos
pueblo? ¿Nosotros no conta-
mos? ¿Nuestra abstención no es
expresión de la voluntad may-
oritaria de un pueblo? ¿Nuestro
silencio a la hora de votar no es
una voz a los cuatro vientos? En
vez de descalificar a las instan-
cias internacionales que han
criticado esa forma de elegir al
poder judicial, habría que
analizar, desapasionadamente,
la expresión de un pueblo que
decidió no votar, a pesar de
tanta propaganda con que
quisieron convencernos de hac-
erlo. Nuestra abstención ha sido
una expresión mayoritariamente
popular.

En mi pueblo, con 1,200 ciu-
dadanos con derecho a votar,
sólo acudieron 60; el 5% sola-
mente. Y los que votaron, la
mayoría fueron adultos may-
ores, a quienes el régimen tiene
atados con la amenaza de que, si
no lo hacen, pierden sus apoyos
de los programas sociales.
Algunos fueron a la casilla a
anular su voto, por la misma
razón. ¿Sólo se escucha a los
adultos mayores que aplauden
lo que el gobierno pide? ¿Ese es
el pueblo del que tanto pre-
sumen? Y nosotros, los que no
estamos atados por los progra-
mas sociales del gobierno, ¿no
somos pueblo?

Hay diferentes maneras de
tomar en cuenta al pueblo. Hay
una forma de democracia, que
es el poder del pueblo, que es
representativa, cuando se eli-
gen, por ejemplo, gobernantes o
legisladores, a quienes el voto
popular legitima. Hay otras
democracias más participativas,
como cuando se hace un refer-
endum o un plebiscito, legal-
mente autorizado. No es un voto
a mano alzada en un mitin de los
propios seguidores. En los
pueblos originarios que conser-
van la riqueza de su cultura,
nadie se hace campaña, sino que
el pueblo, en asamblea abierta,
elige a quien considera más idó-
neo para los diversos cargos,
aunque se resistan.

En nuestra Iglesia, que no es
democrática, hay una forma de
que el pueblo participe, por
ejemplo, en los consejos pas-
torales, que están prescritos por
nuestra legislación canónica, y
en tantas otras formas de partic-
ipación. La elección de los obis-
pos no se hace por voto popular;
pero hay un sistema de consul-
tas para escuchar a diversos
miembros del Pueblo de Dios.
Se hace en forma muy reserva-
da, pero muy efectiva. No se
decide por voto mayoritario en
un mitin, que puede estar sujeto
a múltiples manipulaciones.
Aún más, si alguien se hace
campaña para ser obispo, por
ese mismo hecho queda ya
descalificado. El reciente
Sínodo sobre la sinodalidad
pide que se consulte más al
pueblo para esta elección, pero

la decisión no depende de la
mayoría de votos. El Papa, habi-
endo analizado en oración las
opiniones y propuestas que le
llegan de todo el mundo, toma
la decisión final. Jesucristo no
nos estableció como democra-
cia, pero sí como Pueblo de
Dios con participación y comu-
nión. En la elección del Papa
todos participamos, no emitien-
do un voto, sino orando al
Espíritu Santo para que ilumine
a los cardenales electores; y esta
nuestra oración fue escuchada;
todos participamos en su elec-
ción.

ILUMINACION
El Papa Francisco, en su

encíclica Fratelli tutti,
dice:“Hay líderes populares
capaces de interpretar el sentir
de un pueblo, su dinámica cul-
tural y las grandes tendencias de
una sociedad. El servicio que
prestan, aglutinando y con-
duciendo, puede ser la base para
un proyecto duradero de trans-
formación y crecimiento, que
implica también la capacidad de
ceder lugar a otros en pos del
bien común. Pero deriva en
insano populismo cuando se
convierte en la habilidad de
alguien para cautivar en orden a
instrumentalizar políticamente
la cultura del pueblo, con
cualquier signo ideológico, al
servicio de su proyecto personal
y de su perpetuación en el
poder. Otras veces busca sumar
popularidad exacerbando las
inclinaciones más bajas y egoís-
tas de algunos sectores de la
población. Esto se agrava cuan-
do se convierte, con formas
groseras o sutiles, en un avasal-
lamiento de las instituciones y
de la legalidad.

Los grupos populistas cerra-
dos desfiguran la palabra
“pueblo”, puesto que en reali-
dad no hablan de un verdadero
pueblo. En efecto, la categoría
de “pueblo” es abierta. Un
pueblo vivo, dinámico y con
futuro es el que está abierto per-
manentemente a nuevas síntesis
incorporando al diferente. No lo
hace negándose a sí mismo,
pero sí con la disposición a ser
movilizado, cuestionado, ampli-
ado, enriquecido por otros, y de
ese modo puede evolucionar.

Otra expresión de la
degradación de un liderazgo
popular es el inmediatismo. Se
responde a exigencias populares
en orden a garantizarse votos o
aprobación, pero sin avanzar en
una tarea ardua y constante que
genere a las personas los recur-
sos para su propio desarrollo,
para que puedan sostener su
vida con su esfuerzo y su cre-
atividad. En esta línea dije
claramente que estoy lejos de
proponer un populismo irre-
sponsable. Por una parte, la
superación de la inequidad
supone el desarrollo económico,
aprovechando las posibilidades
de cada región y asegurando así
una equidad sustentable. Por
otra parte, los planes asisten-
ciales, que atienden ciertas
urgencias, sólo deberían pen-
sarse como respuestas
pasajeras” (Nos. 159-161).

ACCIONES
Todos nosotros somos

pueblo, como sociedad y como
Iglesia. No esperemos que todo
lo haga y decida el gobierno
civil o eclesiástico. Aportemos
nuestra palabra y nuestra
acción, porque somos miembros
vivos de un cuerpo vivo.

No corromper el
concepto ‘pueblo’

O. Felipe Bacarreza

El regreso del comulgatorio
Alejandra Sosa

El que ama conoce a Dios
y ha nacido de Dios

La Iglesia celebra la Solemnidad de la
Santísima Trinidad en este domingo, sucesivo
al de Pentecostés, para indicar así que, con la
venida del Espíritu Santo sobre los discípulos
de Cristo, fue completada la revelación del Dios
verdadero como Uno y Trino. En efecto, de la
lectura y meditación de los textos inspirados
que poseemos, durante veinte siglos, la Iglesia
ha sido llevada a confesar, como la verdad
primera y esencial de su fe, que una es la sus-
tancia divina −uno es Dios−, pero tres son las
Personas −el Padre y el Hijo y el Espíritu
Santo− cuya sustancia es esa misma y única.

La Iglesia ha hecho suya la definición de
persona formulada por Boecio (480-524 d.C.),
en el siglo VI, a saber: «Persona es una sustan-
cia individua de naturaleza racional». No hay
que tropezar en el concepto de «sustancia». Es
lo que indica la palabra misma: «sub-sta»; es la
realidad individual que está debajo de las
modalidades que pueda tener y las sustenta. El
único que puede definirse como «sustancia
individua de naturaleza racional» sobre la faz
de la tierra es el ser humano. En este momento
las personas en la tierra son más de 8 mil mil-
lones y nadie puede decir cuántos han sido y,
menos aún, cuántos serán hasta el fin de los
tiempos. La definición no dice que, para ser
persona, tenga que razonar de hecho; dice que
su naturaleza es racional. Es, por tanto, persona
el ser humano recién concebido en el seno
materno, porque es ya una sustancia individua,
distinta de la persona de la madre, y su natu-
raleza es racional, tanto como lo es la del niño
recién nacido o del niño de tres o cuatro años,
que aún no tiene uso de la razón.

Hacemos notar que la traducción del Credo
(de los Concilios Ecuménicos de Nicea y
Constantinopla), así llamado «largo» es poco
precisa en la expresión de este dogma central,
en la parte que se refiere al Hijo, de quien con-
fiesa: «de la misma naturaleza del Padre». Debe
decir: «de la misma sustancia del Padre», más
preciso aún: «consustancial al Padre», como
dice la versión auténtica latina: «consubstan-
tialis Patri». En efecto, los dioses de los mitos
paganos, por ejemplo, del Panteón griego, son
muchas sustancias individuas y con distintos
nombres (Zeus, Mercurio, Apolo, Artemisa,
etc.); pero todos son considerados dioses, es
decir, de la misma naturaleza divina. No es el
caso de la Santísima Trinidad. En este caso,
confesamos que la sustancia divina es una sola,
poseída por igual por tres Personas.

El único pueblo de la tierra que recibió la
revelación del Dios verdadero como único Dios
fue Israel. Pero esta verdad no fue comprendida
de una vez, sino que fue afirmandose gradual-
mente a lo largo de la historia de Salvación, ilu-
minada por los profetas, que veían en los even-
tos históricos la mano de Dios. De hecho,
durante largos períodos, hubo en el templo de
Jerusalén altares dedicados a otros dioses, como
Baal y Astarté. Y, cada cierto tiempo, por la
predicación de los profetas, había que hacer la
«purificación del templo» y sacar de allí todos
esos ídolos. Hasta la expresión explícita de
Isaías (Déutero-Isaías, siglo VI a.C.): «Así dice
el Señor, creador de los cielos, Él, que es Dios,
plasmador de la tierra y su hacedor…: "Yo soy
el Señor (Yahweh), no existe ningún otro… No
hay otro dios, fuera de mí. Dios justo y sal-
vador, no hay otro fuera de mí. Vuelvanse a mí
y serán salvados, confines todos de la tierra,
porque Yo soy Dios, no existe ningún otro"»

(Isaías 45,18.21b-22).
Pero, aún habiendo accedido al monoteísmo,

no era aún la revelación plena del Dios ver-
dadero; faltaba la revelación de que este Dios
único es una Trinidad de personas como lo
hemos dicho más arriba. Esta es la revelación
que se concedió al mundo por medio de
Jesucristo y el don del Espíritu Santo. A ésta
Israel no ha accedido «aún».

Si dieramos a leer el breve Evangelio que se
proclama en la Eucaristía este domingo a una
persona que nada sabe de cristianismo y le pre-
guntaramos: «Cuántas personas encuentras en
ese texto», tendría que responder: «Tres». En
efecto, uno es el que habla diciendo en primera
persona singular: «Tengo mucho que decirles…
lo mío… he dicho… etc.». Nosotros, que sabe-
mos de cristianismo, sabemos que éste es Jesús.
Pero, el tema del texto es la venida de otro, lla-
mado «Espíritu de la verdad», a quien se refiere
con el pronombre de tercera persona singular
masculino: «Él». Más claro resulta en la lengua
original griega del Evangelio, si se considera
que la palabra «pneuma (espíritu)» es un sus-
tantivo neutro, en tanto, que el pronombre que
se usa en su lugar es, como hemos dicho, mas-
culino y no neutro (como habría correspondido
en esa lengua): «Él los llevará a la verdad
plena». Por último, se encuentra una tercera
Persona, llamada por Jesús «Padre», en su afir-
mación: «Todo lo que tiene el Padre es mío».

Jesús distingue dos tiempos y dos situa-
ciones en relación con lo que Él tiene que decir
al mundo, por medio de sus apóstoles, a quienes
se dirige, diciendoles: «Todavía tengo mucho
que decirles». ¿Tiene que decir «todavía» mil,
dos mil cosas más? ¡No! Por eso, la traducción
de nuestro Leccionario: «Tengo muchas cosas
que decirles» no es correcta. Jesús se está
refiriendo a la profundidad y al verdadero sen-
tido de lo ya dicho por Él, por ejemplo: «Yo y
el Padre somos Uno… El que me ha visto a mí
ha visto al Padre… Separados de mí nada
pueden hacer…» (Jn 10,30; 14,9; 15,5) y otras
de igual peso. Por eso, describe la situación
actual de los discípulos, como una imposibili-
dad para ellos, agregando: «Ustedes no pueden
cargar con ellas, ahora», acentuado el adverbio
de tiempo «ahora». Lo acentúa, porque será
contrapuesto con otro tiempo: «Cuando venga
Él, el Espíritu de la verdad, Él los llevará a la
verdad plena». Inmediatamente, Jesús aclara
que no dirá «otras cosas, más cosas», que
quedaron sin decir; dice, en cambio: «No

hablará por su cuenta… recibirá de lo mío y lo
anunciará a ustedes». Eso que Jesús ha dicho no
puede hacerlo propio la inteligencia humana
por sus propios medios; es necesario que actúe
el Espíritu Santo, esta vez, en el espíritu del ser
humano, es decir, en el corazón (allí se concen-
tra, para un judío del tiempo de Cristo, la
inteligencia y la voluntad). A esto se refiere
Jesús cuando repite: «Lo anunciará a ustedes».
No es algo que no haya sido anunciado ya por
Jesús; es algo que ha sido anunciado, y repeti-
das veces, por Jesús, pero que sólo gracias a la
acción del Espíritu de la verdad puede el ser
humano hacerlo suyo. Jesús dice: «Cargar con
ello», tomarle el peso.

Jesús agrega algo que nos deja perplejos:
«Todo lo que tiene el Padre es mío». En ese
«todo» está incluida la divinidad, el ser ambos
el mismo y único Dios: «Somos Uno». Pero,
inmediatamente, expresa una diferencia:
«Recibirá de lo mío»; y es esto lo que el
Espíritu infunde en nosotros: «Lo anunciará a
ustedes». Eso que es propio de Jesús es el hecho
de ser Él el Hijo y no el Padre. Eso es lo que el
Espíritu infunde en nuestros corazones y así nos
hace clamar, como hacía Jesús: «Abba, Padre»
(cf. Mc 14,36; Gal 4,6; Rom 8,15-16), dicho a
Dios. Así comienza a hacerse vida en el ser
humano aquel «mucho» que faltaba.

¿Cómo hace esto el Espíritu, ya que no lo
vemos, ni percibimos ese anuncio? Lo hace, no
como un maestro de este mundo, sino de un
solo modo, también por medio de lo que es
suyo, es decir, infundiendonos el amor, como
bien lo afirma San Pablo: «El amor de Dios ha
sido derramado en nuestros corazones por el
Espíritu Santo que nos ha sido dado» (Rom
5,5). Lo confirma San Juan: «Amemonos unos
a otros, porque el amor es de Dios y el que ama
conoce a Dios y ha nacido de Dios» (cf. 1Jn
4,7-8). Ha recibido, por acción del Espíritu
Santo lo que es propio de Jesús: «Ha nacido de
Dios», es hijo de Dios.

Todo cristiano debe saber formular el miste-
rio de la Santísima Trinidad, porque lo contrario
sería negligencia. Pero este misterio no se hace
propio por medio de la inteligencia humana,
sino por medio del amor. Por eso, no siempre lo
conocen los que tienen mayor coeficiente int-
electual y pueden conocer mejor las cosas natu-
rales, sino, siempre y sin excepción, los que
más aman, porque «el amor es de Dios y el que
ama conoce a Dios y ha nacido de Él».
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